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Desde noviembre de 2001 en que reclamábamos desde esta tribuna editorial 
la atención sobre la necesidad de articular el Campo de Montiel a través de 
una importante vía de comunicación, hasta hoy, hemos defendido a través 
de distintos escritos el proyecto de la Autovía del IV Centenario. El simple 
repaso cronológico así lo pone de manifiesto. En febrero de 2004 con el título 
“Indeclinable y justa reivindicación” decíamos: “Es hora, pues, de no decaer 
ni menguar en el empeño de toda esta comarca…reclamando la prolongación 
de la Autovía Ciudad Real-Valdepeñas, hasta conectar con Albacete, sea cual 
sea el trazado definitivo de la A-32”.

En diciembre de 2005 llegaba otra cita: “Realidades y horizontes de Villa-
nueva de los Infantes y el Campo de Montiel”, culminando en junio de 2009 
con el esperanzado editorial “La autovía del IV Centenario continúa adelan-
te”, cuando se anunciaba la aprobación del estudio informativo de la segunda 
fase de la Autovía del IV Centenario entre Valdepeñas y la A-32. “La nueva 
Autovía –decíamos entonces- articulará las comarcas del Campo de Calatrava 
y Campo de Montiel y la región, mediante un eje este-oeste que propiciará el 
acercamiento de Castilla-La Mancha a la Comunidad Valenciana y Murcia y 
enlazará más fácilmente con Extremadura. Así mismo, se convertirá en una 
alternativa como corredor para el tráfico de mercancías entre el Sur, el Oeste 
y Levante, lo que favorecerá la vertebración de estas regiones, la creación de 
empleo y riqueza en su entorno.”

Ante estas expectativas, cayó como un mazazo en nuestro medio la noticia 
difundida  a mediados de diciembre pasado por distintos canales de comu-
nicación, en la que se citaba, entre otras cosas, que la consejera de Fomento 
de Castilla-La Mancha, Marta García de la Calzada, había asegurado  que 
las autovías del IV Centenario, del Júcar y de La Sagra no son proyectos 
rentables económicamente ni socialmente. Además, desveló que los estudios 
informativos realizados por el anterior Gobierno para estos proyectos contienen 
previsiones erróneas del tráfico.

 Otros medios planteaban titulares como éste: “La Junta no terminará las 
autovías “estrella” del PSOE: IV Centenario, Júcar y La Sagra”  en los que se 
advertía cierta intencionalidad, más allá de la simple noticia.

Teniendo en cuenta el concepto de rentable, “aquello que produce bene-
ficios o ganancias”  o  “que produce renta suficiente o remuneradora”, cabe 
preguntarse si articular y vertebrar un territorio favoreciendo la salida de su 
marginación histórica, a través de una autovía ya planificada en la que se ha 
invertido una gran cantidad de dinero, es rentable o no. Porque la rentabilidad 
de las inversiones en infraestructuras, ¿ha de ser a corto plazo, o a medio-largo 
plazo; con la impronta  del presente o con perspectiva de futuro?

Creemos que el anuncio, además de ser un atropello para las expectativas 
de toda una comarca, en nuestro caso del Campo de Montiel, es una torpeza 
política. Porque en las actuales circunstancias económicas se entendería que 
infraestructuras tan ambiciosas se aplazaran hasta mejor momento para las 
grandes inversiones. Pero lo que muchos ciudadanos no podemos entender 
es que se nos niegue radicalmente el derecho a salir de la marginación social 
y económica a la que se nos relegó históricamente en el pasado por falta de 
voluntad política, huérfana de inversión en infraestructuras de comunicación,  
y que ahora se nos vuelven a negar tras la sombra de la crisis económica. Bajo 
la estrategia mediática de una decisión impopular presentada como “dolorosa 
y necesaria”, para obtener la aceptación pública y si cabe reforzando el sentido 
de autoculpabilidad.

No somos culpables de nada, sino perjudicados por una situación que no 
hemos creado. Reivindicar los derechos ciudadanos no es un asunto partidista 
del PP o del PSOE, como ahora se intentará presentar, sino una aspiración de 
futuro para todos con el fin de garantizar mejores condiciones económicas y 
sociales para nuestros hijos. Por cierto, la falta de rentabilidad de las citadas 
infraestructuras no la vimos en ningún programa de las dos últimas elecciones, 
cuando bien se podía haber advertido. 

La reivindicación, a su vez, será una  buena prueba para ver en qué parte se 
sitúan nuestros representantes políticos. Si del lado de las consignas dirigidas 
a aceptar la resignación o del lado de los ciudadanos a los que representan.

De autovías y rentabilidades…
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El motivo de esta nota es agra-
decer públicamente a través de la 
publicación “ Balcón de Infantes” a 
las 119 personas que en las pasadas 
Elecciones Generales, depositaron 
su confianza en UPyD. Gracias a 
ellos, hemos pasado de los 23 votos 
en 2008 (0,67%), a estos 119 que 
suponen un  3,68%. Gracias pues a 
todos ellos.

No habiendo Agrupación Local constituida en nuestro mu-
nicipio  (mi ciudad natal), las personas interesadas en colaborar 
con nuestra Formación Política, bien como afiliados, bien como 
simpatizantes, pueden contactar con nosotros a través del correo: 
ct.castillalamancha.organizacion@upyd.es ó al teléfono: 638 79 
18 40. Un muy cordial saludo.

Celia-Esther Cámara Gasanz
Coordinadora Gestora UPyD Castilla-La Mancha

Agradecimiento de 
UPyD

La Junta Directiva de la Asociación de Empresarios de la Comarca 
de Valdepeñas y Campo de Montiel – FECEVAL, mantuvo en el día 
de ayer su última reunión del año. Este órgano de gobierno analizó 
y aprobó las diferentes propuestas de acciones, efectuadas por las 
comisiones de trabajo existentes en su seno; acciones a llevar a cabo 
durante el próximo año y que van dirigidas a los distintos sectores de 
actividad empresarial. Así y con el propósito de mejorar y ampliar 
las prestaciones a todos sus asociados, se acordó la creación de una 
comisión de trabajo que se encargará de negociar convenios de co-
laboración con la finalidad de obtener condiciones ventajosas para 
las empresas asociadas.

 Un asunto que no pasó por alto fue el relativo a la paralización de 
la construcción del siguiente tramo de la Autovía del IV Centenario, 
entre Granátula de Calatrava y Valdepeñas, anunciada en días pasados 
por la Consejera de Fomento de Castilla la Mancha. En este sentido 
la Junta Directiva, acordó al respecto y por unanimidad lo siguiente:

Primero: Declarar su total desacuerdo con la decisión tomada por 
la Consejería de Fomento del Gobierno Regional y que afecta direc-
tamente al cambio de planteamiento en el  tramo entre Granátula de 
Calatrava y Valdepeñas, pasando dicho planteamiento a ser una vía de 
doble sentido en lugar de una Autovía,  proyecto existente desde sus 
origenes y que desde esta Asociación se entiende como proyecto válido, 
viable y prioritario para el desarrollo socieconómico de toda la comarca 
de Valdepeñas y en consecuencia la comarca del Campo de Montiel.

Segundo: Solicitar a la Junta de Comunidades de Castilla La 
Mancha a través de su Consejería de Fomento, toda la información 
concerniente a la modificación del proyecto de la Autovía de IV Cen-
tenario, no sólo en su tramo de Gránatula de Calatrava – Valdepeñas, 
sino en el que afecta a todo el proyecto, en su tramo que vertebra 
el Campo de Montiel, para saber exactamente en que situación se 
encuentra respecto al proyecto inicial y cual es el planteamiento 
presente y futuro del mismo.

Tercero: Solicitar urgentemente la paralización del proyecto presen-
tado como “vía de alta capacidad” y que sustituiría al proyecto inicial 
de Autovía, ya que desde esta Asociación se considera que si bien el 
proyecto inicial no puede llevarse a cabo ante la actual situación eco-
nómica existente en nuestra región, planteamos, solicitamos y enten-
demos, que el proyecto inicial de Autovía IV Centenario, pueda sufrir 
algún retraso en su ejecución hasta que las condiciones económicas 
permitan retomarlo, pero que en ningún caso el proyecto de vía de alta 
capacidad sea la alternativa viable en lo que al desarrollo socioeco-
nómico respecta de la comarca de Valdepeñas y Campo de Montiel.

Cuarto: Abrir y mantener una mesa de diálogo con todos los 
Alcaldes de la comarca de Valdepeñas y Campo de Montiel, con el 
objeto de unificar criterios a la hora de defender el proyecto inicial 
de Autovía del IV Centenario. Proyecto por otra parte contemplado 
como infraestructura básica e imprescindible en el Plan Estratégico 
de Desarrollo Rural del Campo de Montiel, que como recordamos 
fue elaborado además de por la Junta de Comunidades de Castilla 
La Mancha, por la Diputación de Ciudad Real, partidos políticos, 
Universidad de Castilla-La Mancha y empresarios.

Quinto: Que todas las decisiones tomadas por la Junta Directiva 
de FECEVAL, van única y exclusivamente encaminadas a defender 
los intereses de todos y cada uno de los empresarios, sin entrar en 
intereses políticos o partidistas. Por ello, es nuestro compromiso 

Nota de Prensa de de la Asociación de Empresarios de la Comarca de Valdepeñas 
y Campo de Montiel - FECEVAL

moral, el manifestarnos en un sentido o en otro, en función de como 
se vean contemplados y defendidos  los intereses generales de nues-
tros asociados. Hemos de recordar que esta Asociación representa 
los intereses empresariales de las 23 poblaciones que conforman 
las comarcas de Valdepeñas y Campo de Montiel, teniendo en la 
actualidad más de 700 asociados.

 Sexto: Una vez recabada toda la información concerniente al 
estado actual y al planteamiento de futuro de dicha Autovía, solicitar 
una reunión con la Sra. Consejera de Fomento de la Junta de Co-
munidades de Castilla La Mancha, con el objeto de plantear nuestro 
posicionamiento así como  las  diferentes propuestas sobre este 
importante eje de infraestructura de desarrollo de nuestra comarca.

 Valdepeñas, veintinueve de diciembre de 2011. 
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La Asociación Turinfa se reunió el pasado 13 de 
diciembre en el Ayuntamiento de Villanueva de los 
Infantes con el objeto de presentar la nueva Junta 
Directiva y a su nuevo presidente, Antonio Javier del 
Águila, en un clima de cordialidad y colaboración 
mutua. En la misma estuvieron presentes el alcalde 
Gabino Marco Solera y José Valverde, concejal de 
Turismo.  El encuentro viene motivado para promover 
y continuar con el apoyo tanto económico como 
institucional en la organización de los diferentes 
eventos que realiza Turinfa conjuntamente con el 
ayuntamiento. Las actividades que se trataron a corto 
plazo eran la colaboración con el ayuntamiento en las 
Campanadas retransmitidas desde la Plaza por TV 
Castilla La Mancha y la próxima edición de la "Ruta 
de la Tapa con Sancho". 

Se valoró positivamente el desarrollo del Pisto organizada este 
año y se acordó empezar a reunirnos con los diferentes hosteleros 
para la planificación de la Ruta de la Tapa. 

Desde Turinfa se le presentó al Ayuntamiento un documento 
de propuestas empresariales y de desarrollo, que como asociación 
empresarial para el desarrollo y el turismo del Campo de Montiel 
son de gran interés para el futuro de nuestra localidad como comarca. 

Nueva Junta Directiva de Turinfa

El Ayuntamiento valoró positivamente todas aquellas iniciativas que 
se solicitaron e incluso aportó ideas para la mejora del desarrollo de 
las mismas. 

Turinfa realizará reuniones futuras con otras administraciones 
como la Junta de Comunidades de Castilla la Mancha y la Diputación 
de Ciudad Real, de las cuales ha recibido el apoyo del Ayuntamiento 
para ir de la mano al solicitar las diferentes propuestas.

Turinfa

Hace unos balcones, Jorge Solís escribía un artículo muy acertado y 
oportuno reivindicando la figura de D. Miguel Fernández de Sevilla como 
alcalde de nuestra querida villa durante los años cincuenta. En ese artículo 
solicitaba una calle que lleve su nombre como homenaje de su pueblo y 
en agradecimiento por la gran labor realizada durante esos años.

Estoy totalmente de acuerdo con que Don Miguel merece un recono-
cimiento por su labor al frente de la alcaldía infanteña, periodo en el que 
Infantes vivió unos de los momentos más destacados de su larga historia, 
con mejoras que repercutieron directamente en la calidad de vida de sus 
vecinos y que no hace falta volver  a enumerar; sin olvidar la declaración 
como Conjunto Histórico Artístico de nuestro pueblo, que haría que pasase 
de una época de olvido a ser un destino obligatorio de cualquier turista 
que viajase por la Mancha.

Está claro que Don Miguel necesita un homenaje del pueblo de Infantes 
por su buen hacer, pero dedicarle una calle se me antoja escaso, puesto 
que Don Miguel no fue sólo un alcalde, fue un ejemplo de honradez, de 
sabiduría, de conciencia social, de eficiencia, de generosidad; en una sola 
palabra fue un ejemplo para todos y cada uno de los infanteños que le 
conocimos y disfrutamos.

Por todo eso, y mucho más que se queda en el tintero, me permito pedir 
para  Don Miguel un busto en un sitio adecuado, donde todos los infanteños 
de ahora y de generaciones futuras puedan poner cara a la persona que 
tanto y tan desinteresadamente hizo por su pueblo, que es nuestro pueblo. 

Espero que esta petición, que sin duda goza con el apoyo de todos los 
que le conocieron, sea considerada por las personas a las que corresponda 
la decisión, y que con el cariño que yo escribo estas líneas la estudien con 
la celeridad que corresponde a las decisiones que no se pueden posponer, 
ya que personas como nuestro Don Miguel son un lujo para el pueblo 
que las vio nacer.

Julián de Nova Luna

Un busto para Don Miguel Fdez. de Sevilla Mª Isabel Fernández Molina, 
ganadora del V Concurso de Grabado 

"Mis Gigantes de la Mancha"
La infanteña Mª Isabel Fernández 

Molina ha sido la vencedora del V 
Concurso de Grabado de la Federación 
de Baloncesto de Castilla La Mancha. 
El grabado premiado con 150 euros será 
utilizado por la Federación Castellano-
Manchega para ilustrar los premios de 
la temporada 2011/2012.

Se da la circunstancia de que Mª 
Isabel 

respira  el baloncesto por los 
cuatro costados, siendo espo-
sa, madre y hermana de juga-
dores de basket y una asidua 
de la web de la FBCM, por la 
que se enteró del concurso.

En entrevista radiofónica 
manifestó que la idea surgió 
con sus hijos comol reconoc-
miento al trabajo de entrena-
dores y técnicos de Castilla-la 
Mancha, que van recorriendo 
las concentraciones en busca 
de chicos y nuevas aventuras, 
como Don Quijote y Sancho.

JCV
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El mes de diciembre llegó al IES Ramón Giraldo cargado de so-
lidaridad. Con el lema “¿Somos solidarios?” dedicamos los últimos 
días del primer trimestre a distintas actividades solidarias con el fin 
de hacer la vida más fácil a todas aquellas personas que lo necesitan. 
Comenzamos el mes con una campaña de recogida de alimentos no 
perecederos. Tanto profesores como alumnos colaboraron con esta 
iniciativa aportando su granito de arena. Conseguimos aproxima-
damente 110 kilos de alimentos que fueron entregados a Cáritas, 
ONG encargada de repartirlos entre las familias más necesitadas 
del Campo de Montiel.

Con nuestra segunda actividad traspasamos nuestra fronteras, 
colaborando con la ONG “Save the children” en su proyecto en Re-
pública Democrática del Congo. Para ellos fue el dinero recaudado en 
la carrera solidaria que tuvo lugar el día 23, y en la que colaboraron 
otros centros educativos de la localidad.     

Como remate final a estas actividades solidarias disfrutamos 
de nuestra ya tradicional chocolatada, este curso también solidaria. 
Nuestros alumnos de PCPI BAR, junto con su profesora Alba, prepa-
raron y repartieron un delicioso chocolate. Los asistentes aportaron 
un donativo voluntario que también fue destinado al proyecto de 
“Save the children”.

Nuestra intención no es poner un punto final a un mes dedica-
do a la solidaridad, sino más bien un punto y seguido para poder, 
así, continuar con otros proyectos a lo largo de este curso, y de los 
venideros. Gracias a todos los profesores, alumnos y familias que 
se han implicado en estas actividades y esperamos seguir contando 
con su colaboración.  

Giraldo solidario

Alumnos del IES Ramón Giraldo participando en la carrera solidaria de la 
ONG "Save the children"

Queremos hacer público que, el día 29 de diciembre, colocamos 
una pancarta en una balconada particular de la plaza, en la que se po-
día leer: "Sí autovía por y para el Campo de Montiel". Pues bien, el Sr. 
Alcalde-Presidente, vista la denuncia presentada por los agentes de la 
policía local, ha resuelto incoar expediente sancionador al presidente 
de la asociación Campecho, Javier Domenech, así como a otros dos  
colaboradores. Se trata de una “presunta infracción de lo dispuesto 
en el art.2.b) 9 de la ordenanza municipal de policía y buen gobierno 
(colocación de cartel sin previa licencia ni ajustarse a la normativa)”. 
La mencionada ordenanza dice textualmente en su articulo 2º Se san-
cionarán como infracciones a esta ordenanza las siguientes conductas: 
b) Sobre comodidad, seguridad ysalubridad de personas y edificios. 
9.- La colocación de “tendales” en fachadas a via pública, así 
como la colocación de antenas de emisoras de radio y televisión 
en fachadas o cubiertas, sin ajustarse a la normativa especificada. 
Ordenan tambien “la retirada inmediata del cartel y requieren a 
la policía local el seguimiento y control constante de la retirada 
del cartel”. Así las cosas, nos hemos visto obligados a retirarlo, 
sin entender, entre otras cosas, como a esta plataforma se le apli-
ca esta normativa y a otras personas, entidades o negocios, No, 
permitiéndoles la permanencia de sus “carteles” o “tendales”? 
¿Arbitrariedad, sectarismo, persecución...? Juzgad vosotros. Sea 
como sea, la plataforma sigue adelante.

110 kg. de alimentos fueron recogidos y entregados a Cáritas en la Campaña 
"¿Somos solidarios?" promovida por el IES Ramón Giraldo

Comunicado de la Asociación Cultural Campecho

La pancarta de la discordia
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El infanteño Gabino Fernández Campos gana el Premio 
Jorge Borrow de Difusión Bíblica

La asociación cultural Jorge Borrow, con sede en Salamanca, 
ha otorgado el Premio de Difusión Bíblica 2012 al historiador, 
periodista, escritor y pastor evangélico Gabino Fernández Campos 
(Villanueva de los Infantes, Ciudad Real, 1944).

El galardón, un óleo sobre tabla inspirado en el pez de los primeros 
cristianos, del pintor Miguel Elías, y un pergamino, fue entregado 
en un acto que tendrá lugar el 21 de abril en el Edificio Histórico de 
la Universidad de Salamanca (USAL).

El premiado, a quien el docente se ha referido como “historiador 
del protestantismo” recogerá el premio de la Asociación “Jorge Bo-
rrow” de Difusión Bíblica 2012, que en este año llega a su tercera 
edición, en el marco del Encuentro de Literatura y Cristianismo 
“Visiones de lo Sagrado”.

El Premio “Jorge Borrow” de Difusión Bíblica 2012, que se creó 
“con vocación de constituirse en el ‘Cervantes’ del mundo literario 
evangélico, distingue un año a un autor español y el siguiente a un 
escritor de América Latina”, explicó el secretario del jurado.

En la primera edición, la de 2010, recayó en el periodista espa-

Gabino Fernández ganador del 
Premio Jorge Borrow

Gabino Fernández Campos (Infantes, 1944) es un investigador del 
protestantismo de España del que, creo, poco o nada conocíamos en el 
Campo de Montiel... y mira que en la zona tampoco somos tantos los 
que nos dedicamos a historiar. Por ello, desde el Centro de Estudios 
del Campo de Montiel, siguiendo nuestro afán de dar promover la 
cultura, la investigación y a los investigadores de nuestra comarca, 
queremos felicitar, rendir homenaje y presentar a Fernández Campos, 
un hecho incomprensible a tenor de la trayectoria, producción 
científica y visibilidad pública de tal estudioso.

Es más, esta semblanza viene a colación de la noticia publicada 
en ABC Digital el 2-XII-2012 acerca del premio de Difusión Bíblica 
2012 concedido a Gabino Fernández Campos por la Asociación 
“Jorge Borrow” en reconocimiento a toda una vida estudiando y 
difundiendo el mensaje reformista.

El currículum vitae de Gabino Fernández Campos comienza en 
1944 en Villanueva de los Infantes y su vida corre ligada al análisis 
y difusión del protestantismo español como historiador, periodista, 
escritor, pastor evangélico, conferenciante internacional, antólogo 
de poetas de habla hispana y, en última instancia, como fundador y 
Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) desde 1985 
hasta la actualidad. De hecho, los objetivos del CER sintetizan la labor 
de Fernández Campos: cuantificar, analizar y exponer el recorrido 
histórico de las Reformas Evangélicas en España así como promover 
el crecimiento de éstas en el mundo actual.

El trabajo de Gabino Fernández como pastor evangélico le 
llevó pronto fuera del Campo de Montiel, primero a Valdepeñas, 
Santa Cruz de Mudela y Sevilla, y, posteriormente, por todo el 
mundo como Profesor de Historia del Cristianismo en la Escuela 
Nacional de Profesorado de Enseñanza Religiosa Evangélica y como 
conferenciante por los continentes europeos, americanos y Próximo 
Oriente. Colabora desde hace más de treinta años en producciones 
audiovisuales para televisión y en publicaciones periódicas españolas 
y extranjeras, con artículos sobre el protestantismo español. Es 

¿Quién es Gabino Fernández Campos?

miembro Correspondiente de la Sociedad Económica de Amigos del 
País, en La Laguna (Tenerife) y está presente en diferentes Comités de 
instituciones protestantes, nacionales e internacionales. Desde 1979 
forma parte de la Asociación Española de Periodistas Evangélicos.

Sus libros, donde alterna sus preocupaciones por la historia, la 
bibliografía, La Biblia, y las misiones, han aparecido en España, 
Guatemala, Argentina, Inglaterra y Estados Unidos. Algunos de los títulos 
más destacados son: (1986) Reforma y contrarreforma en Andalucía. 
Editoriales Andaluzas Unidas. Sevilla. Reeditado en 2006.- (1984) 
Pasado, presente y futuro de los protestantes andaluces. Cop. Kronos. 
Sevilla. (2005)  Madrid protestante. Consejo Evangélico de Madrid. 
Madrid.- (2007) Escritores olvidados de Castilla y León. Asociación 
Cultural Evangélica “Jorge Borrow”. Salamanca.- (2002) Certamen de 
Poesía Religiosa “Claudio Gutiérrez Marín”. Consejo Evangélico de 
Madrid. Madrid. En preparación: Vida y Obra de Cipriano de Valera.

Desde el CECM creemos necesario poner en valor la figura 
de Gabino Fernández Campos, primero, por sus estudios del 
protestantismo en España. Del mismo modo, valoramos positivo 
dar a conocer estas temáticas por cuantos caminos puedan abrir sus 
investigaciones si se enfocan en el contexto histórico de Infantes y 
del Campo de Montiel a partir del siglo XVI, unos tiempos en los 
que las figuras católicas y contrarreformistas de nuestra tierra son 
bien conocidas. Por esta razón, desde nuestra institución ofrecemos 
la Revista de Estudios del Campo de Montiel y cuantos medios 
dispongamos para que todos aquellos interesados e investigadores 
familiarizados con estas temáticas puedan publicar artículos y 
profundizar en la investigación de la Reforma y la Contrarreforma 
en nuestra comarca.

Para saber más y ver el CV detallado de nuestro paisano Gabino 
Fernández Campos, véanse su blogs: http://gabinofernandez.
blogspot.com y www.protestantes.net/curri01.htm.

Pedro R. Moya Maleno
Centro de Estudios del Campo de Montiel

ñol Juan Antonio Monroy y la de 
2011 en el teólogo peruano Samuel 
Escobar.

Vinculado con Iberoamérica, 
ha participado en talleres literarios 
para escritores de varios países 
hispanohablantes, y ha revelado la 
próxima publicación de su trabajo 
“Julio Vizcarrondo Coronado: Vida 
y obra del abolicionista protestante 
puertorriqueño”.

Sus libros y ensayos han visto 
la luz tanto en España como en 
Inglaterra, Argentina, Estados 
Unidos o Guatemala y que en 
ellos “se denota su empeño por el rescate bibliográfico y trazar 
un mapa histórico del protestantismo español, además de difundir 
facetas bíblicas para distintos públicos”.
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El pasado 15 de diciembre, con el título “Redes 
de mujeres que trabajan por la igualdad”, se celebró  
las III Jornadas de Asociacionismo en Cózar, orga-
nizadas por el Centro de la Mujer y en colaboración 
de las Asociaciones de Amas de casa, Afammer y 
el Ayuntamiento de Cózar, las cuales contaron con 
la participación de medio centenar de mujeres de la 
comarca. 

Las jornadas contaron con la presencia de la 
técnica de Mujeres Opañel, Belén Laserna Mazarro,  
quien hizo alusión a la inclusión de la perspectiva 
de género en la labor de las asociaciones, y el valor 
de la creación de redes de mujeres que trabajen por 
la igualdad.

Quedó de manifiesto los objetivos principales 
de estas jornadas, siendo de relevancia la creación 
de  espacios de encuentro para la participación de 
la mujer, apreciación, reflexión y diferenciación de 
las necesidades entre hombres y mujeres, y sobre 
todo la integración en las políticas municipales para 
optimizar los recursos existentes, a través de un 
trabajo conjunto.

El Centro de la Mujer organiza las III Jornadas de Asociacionismo

Momento de la inauguración a cargo del alcalde de Cózar, Alipio García, acompañado por Belén 
Laserna y Encarni Jiménez, psicóloga del Centro de la Mujer

La Oficina del Consumidor de la Mancomunidad del Campo de 
Montiel Cuna del Quijote, ubicada en Villanueva de los Infantes, ha de-
jado de prestar sus servicios desde el pasado 31 de diciembre de 2011.

Las respuestas a los expedientes que están tramitados, serán notifi-
cadas a los interesados, a medida que se vayan produciendo por parte 
de las empresas demandadas. Quienes precisen realizar consultas, 

Cierra sus puertas la Oficina del Consumidor de la Mancomunidad Campo de Montiel
tramitar quejas, reclamaciones o denuncias sobre cualquier asunto 
en materia de consumo, pueden hacerlo llamando al teléfono gratuito 
de Atención al Consumidor de Castilla La Mancha 900 50 10 89. O 
dirigirse al: Servicio Periférico de Consumo - c/ Postas, 20 - 13071 
Ciudad Real. Teléfs.: 926 27 60 67 /  27 62 40 /  27 60 66. Fax: 926 
27 93 58. E-mail: infoconsumocr@jccm.es

El día 23 de Diciembre, y dentro de las 
representaciones que efectúan los alumnos con 
motivo de las Fiestas Navideñas en el salón de 
actos del Colegio Sagrado Corazón, El Club de 
Madres del mismo, sorprendía a alumnos, pa-
dres y profesores, con un noticiario compuesto 
de varios cortometrajes -filmados por ellas- en 
los cuales representaban escenas navideñas 
como la huida a Egipto, el nacimiento del niño 
Jesús, la visita al portal de los pastores y los 
Reyes Magos, la anunciación del Arcángel San 
Gabriel a los pastores, entrevistas en la calle 
sobre la opinión de la Navidad y la llegada de 
sus Majestades los Reyes Magos de Oriente a 
nuestra localidad. Todos ellos comentados por 
dos presentadoras, concluyendo la representa-
ción con una aparición sorprendente, a través 
de una cortina de humo de los mismísimos 
Reyes Magos, los cuales escucharon las pe-
ticiones de todos los presentes, repartiendo a 
todos ellos variados regalos. 

El Club de Madres del Colegio Sagrado Corazón sorprende a alumnos y profesores
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Tras la reunión que mantuvieron el pasado 19 de diciembre Gabi-
no Marco y el Director de Instituciones de Globalcaja, Gundemaro 
Sobrino, quedó elaborado y rubricado un convenio de colaboración, 
donde nuestra localidad se verá beneficiada. 

Gracias a este acuerdo, se estrecharán aún más las relaciones ya 
existentes entre las dos instituciones. Este convenio tiene diversas 
finalidades, ha explicado el representante de la entidad financiera, 
contempla condiciones favorables para los empresarios de la loca-
lidad y para todos aquellos que se quieran establecer en Infantes, 
para poner en marcha sus proyectos e iniciativas, además,  facilita 
el acceso al crédito a todos los empleados de las empresas, y ofrece 
ventajas para el personal de la corporación municipal.

Dentro del compromiso adquirido Globalcaja, asume la colabora-
ción  con Infantes a través de la obra social de la entidad, brindando 
y poniendo a disposición del Ayuntamiento una serie de productos 
al servicio de la ciudadanía, para financiar la economía del tejido 
empresarial.

Nuestra localidad se verá beneficiada con la firma de un convenio entre
el Ayuntamiento y Globalcaja

De izq. a decha.:, Guillermo Arroyo, Responsable Instituciones C. Real; J. 
Andrés Chaparro, Director Globalcaja Vva. Infantes; Gabino Marco, Alcalde 

y Gundemaro Sobrino, Director Instituciones Globalcaja

El miércoles 28 de diciembre en el Salón de 
Actos de la Alhóndiga, tuvo lugar la conferen-
cia-coloquio “Los talleres de pintura en el siglo 
de oro”, a cargo del profesor e historiador Jorge 
Solís Piñero, quien de una forma desinteresada 
se ofreció para colaborar con la Asociación 
Arteaga Alfaro.

Jorge empezó haciendo una pequeña in-
troducción, sobre la afición del hombre desde 
siempre a la pintura, remontándose hasta el 
paleolítico, y nombrando  a Grecia con su pin-
tura mural y la decoración de platos y ánforas, 
a Roma con el mural y el estuco, junto con 
las distintas  etapas del románico con murales 
y frescos, del gótico con mural y tabla, del 
renacimiento con mural y donde ya empieza 
a desaparecer la tabla y por último del cinque-
cento dónde se empieza a emplear el caballete 
sobre lienzo.

A lo largo de su conferencia nos transportó a 
esa época, para apreciar como ha evolucionado 
la pintura hasta nuestro tiempo, antes un taller 
estaba lleno de vida y movimiento, organizado 
como un gremio (maestro-oficiales-aprendices) cada cual con una 
misión específica, con un arduo trabajo que conllevaba desde la 
preparación del lienzo que era de lino de buena calidad, y tras varios 
procesos mas, por último se fijaba el dibujo con clara  de huevo, 
la confección del bastidor, la confección de los colores, utilizando 
pigmentos tanto de origen mineral como la “limonita”o el cobalto, 
como de origen vegetal como el pimentón, y el azafrán, hasta poder 

La Asociación Arteaga Alfaro organiza la Conferencia - Coloquio
 “Los  talleres de pintura en el Siglo de Oro” a cargo de Jorge Solís

plasmar su arte.
A continuación pudimos ver diversas diapositivas de El Greco, 

Velázquez, y Goya y observar los colores que a cada pintor les 
caracteriza.

Por último, la directiva procedió al reparto gratuito para los socios 
de almanaques realizado con “collages” cedidos por Giraldo, y la 
oportunidad de adquirirlos firmados por el artista. 

Momento en el que nuestro compañero, Jorge Solís, recibe de manos de Juan Antonio Giraldo un 
almanaque realizado con "collages" cedidos por el artista
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El pasado 21 de diciembre el salón de usos múltiples y el pabellón 
cubierto del Colegio Público Arqueólogo García Bellido fueron 
escenario de la VIII Carrera Kilómetros de Solidaridad, organizada 
por Save the Children, actividad planteada como un programa de 
educación en valores  en el que la solidaridad es el elemento central 
y donde la sensibilización hacia la situación de la infancia supone  
el eje primordial. En este caso hacia los niños y niñas que podrán 
recibir atención sanitaria y una alimentación adecuada en un país, 
República Democrática del Congo,  con las infraestructuras sanitarias 
y educativas destruidas por la guerra.

En el programa participaron y colaboraron, un año más, todos los 
alumnos, padres y profesores del Centro, desde Educación Infantil 
a sexto de Educación Primaria, con la aportación voluntaria para la 
citada causa.

El C.P. García Bellido participó en  la 
VIII Carrera "Kilómetros de Solidaridad"

Los alumnos  más pequeños también participaron en la carrera solidaria

Desde el 29 de diciembre hasta el 5 de enero, pudimos adquirir 
productos exóticos de diferentes culturas, elaborados sin explotación 
y con salarios  y condiciones laborales dignas, esos eran los artículos 
de alimentación, artesanía, decoración y bisutería procedentes de 
diversos países de África, Ásia y Latinoamérica. Un grupo de jóvenes 
de Villanueva de los Infantes, Alcubillas y Carrizosa han sido los 
encargados de montar y custodiar  un mercadillo de Comercio Justo 
en la Casa Rectoral de la Iglesia Parroquial de San Andrés.

El objetivo principal es fomentar el consumo solidario en estos 
días de regalos y compras, colaborando con el “Comercio Justo”. 
Lo recaudado irá a parar a Cáritas, que lo distribuirá entre los más 
desfavorecidos dentro de su campaña de Navidad.

El horario de atención al público,  fue por la tarde de 17 a 21 
horas; el sábado 31  por la mañana de 11 a 14 horas y partir del 2 de 
enero, el mercadillo abrió sus puertas en horario de mañana y tarde.

  Un mercadillo de Comercio Justo, iniciativa de los jóvenes

El pasado 11 de diciembre la Asociación Balcón de Infantes ce-
lebró Asamblea General Extraordinaria como es costumbre por esas 
fechas, en la que se aprobó el acta de la sesión anterior, se presentó 
así mismo un avance del balance de cuentas expuesto por el tesorero, 
José Antonio Sánchez, como previsión del cierre del ejercicio 2011, 
que fue aceptado para su posterior aprobación en la próxima Junta 
General Ordinaria.

A continuación el presidente, Clemente Plaza, presentó la 
gestión de la Junta Directiva a lo largo del último año, que incluyó 
la participación y colaboración en proyectos culturales como la 
publicación del libro “La Iglesia de San Andrés en los Siglos XVI 
al XVIII”, de Juan Antonio Gómez. Igualmente informó sobre 
las gestiones para mantener determinadas secciones y publicidad, 
así como la de incorporar nuevas personas para compartir 
responsabilidades en el Periódico Balcón de Infantes en distintos 
ámbitos de la sociedad, historia, tradiciones, economía, cultura, 
deportes y que pudieran en el futuro vincularse a las tareas de Balcón 
de Infantes. La gestión fue aprobada por mayoría de los asistentes.

En el siguiente punto del orden del día se incluyó la admisión 

Balcón de Infantes celebró Asamblea General Extraordinaria
de socios y la elección de nuevo secretario ante la baja por motivos 
personales del anterior, siendo elegida Mª Dolores García Molero, que 
comparte tareas de redacción en el periódico. En ruegos y preguntas 
se hicieron distintas propuestas de mejora para la publicación.

Algunos de los jóvenes encargados del mercadillo

Participantes en la Asamblea
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El sábado 7 de enero el 
Obispo de Ciudad Real, 
Antonio Algora, celebró 
la bendición oficial del 
Centro de Mayores de las 
Siervas de Jesús de Villa-
nueva de los Infantes con 
presencia de autoridades 
y numerosos infanteños.

Los actos comenzaron 
con la celebración solem-
ne de una Santa Misa, 
oficiada por el Obispo, 
acompañado del Vicario, 
Tomás Villar, el Párroco 
actual, Agustín Garrido, 
el párroco anterior, Luis 
Gallego y casi la tota-
lidad de los sacerdotes 
que han pasado en los últimos años por Villanueva de los Infantes.

Celebrada la Eucaristía, la madre provincial Rosa María Corral 
participó presentando el perfil humano y religioso de la fundadora 
de la Congregación de las Siervas de Jesús, Santa María Josefa del 
Corazón de Jesús, y la labor principal de esta congregación: el amor y 
el sacrificio que basa su ideal en servir a Dios asistiendo a enfermos, 
ancianos y niños desvalidos.

Así mismo tuvo un emotivo recuerdo glosando la figura de D. 
Vicente y Dª Juanita López Carricajo, como donantes del edificio que 
alberga el Centro de Mayores regido por la Madre Sor Josefa Jorge.

Acompañaron el solemne acto el Delegado de la JJCC Castilla-La 
Mancha en Ciudad Real Antonio Lucas Torres, Luis Alberto Marín 
Morales, titular de los Servicios Periféricos de la Consejería de Sani-
dad y Asuntos Sociales en Ciudad Real, el responsable de inspección 
de centros sociales, Francisco Adámez, con presencia del alcalde, 
Gabino Marco, y todos los profesionales que han participado en la 
adecuación de lo que era la casa de los hermanos Vicente y Juanita, 
López Carricajo, para convertirla en un centro para asistencia a los 
más necesitados. 

Celebrada la Eucaristía, la comitiva se dirigió al edificio de la 
Residencia Santa María Josefa. Una vez allí José Antonio Pérez, 
colaborador de la Congregación, realizó la labor de presentación ha-
blando del perfil personal y profesional de López Carricajo, haciendo 
un recorrido histórico del proceso que culminaría con la fundación 
del Dispensario. solicitada por los hermanos López Carricajo a la 
Madre General Rosa M° Roces el 17 de noviembre de1984 y el  20 
de abril de 1985  obteniendo consentimiento del Sr. Obispo

En 1991, la Madre Encarnación Fernández, ecónoma provincial, 
la Madre Ana M° Arribas, superiora de la nueva casa y Sor Pilar 
Sánchez, llegaron a Villanueva de los Infantes para acondicionar la 
casa. Y días más tarde llegó sor Esperanza Arce, hasta hace poco 
con nosotros.

Después se pondría en marcha la idea de crear una casa tutelada 
que va tomando cuerpo, gracias al esfuerzo y el empeño de  Vicente 
López. En junio del 2000 entran los primeros residentes, que darían 
vida a este nuevo hogar,  y en septiembre, coincidiendo con la Eucaris-

El Obispo, Antonio Algora, bendijo el Centro de Mayores de la Residencia 
Santa María Josefa con presencia de distintas autoridades

tía de acción de gracias 
por la canonización de 
Santa María Josefa, se 
inauguró oficialmen-
te el "hogar Santa Mª 
Josefa". 

Entre tanto y para 
completar esta magnífi-
ca obra se forja la actual 
Casa de Espiritualidad 
en lo que era el cortijo 
de los hermanos López 
Carricajo.

Después de agra-
decer a todos los que 
han dado vida a esta 
Casa, José Antonio Pé-
rez cedió la palabra al 
Delegado de la Junta, 

Antonio Lucas Torres, que entre otras cosas afirmó: “Nuestros 
mayores son lo mejor que tenemos, merecen todo nuestro cuidado 
y nuestra atención”,  resaltando la importancia de que las distintas 
administraciones trabajen unidas. “Vivimos una época en la que 
tenemos que hacer mucho más con mucho menos, por eso debemos 
reforzar la colaboración entre instituciones”.

Seguidamente el alcalde, Gabino Marco, señaló el significado y la 
importancia que tiene para Villanueva de los Infantes contar con la 
labor de una institución como la de las Siervas de Jesús de la Caridad, 
y la necesidad de apoyar a la misma.

Intervino más tarde el Obispo  que habló de la importancia de 
“cuidar a los que cuidan” y de la necesidad de formar a los más 
jóvenes en el espíritu de sacrificio y de servicio, pasando a bendecir 
las instalaciones, acompañado del Párroco, Agustín Garrido y de 
numerosas hermanas y colaboradores de la Congregación.

Al final del acto se departió por los numerosos asistentes partici-
pando de una invitación preparada para tan señalada ocasión.

Celebración solemne de la Santa Misa presidida por el Obispo

Sor Josefa Jorge Fernández ve culminada la obra que ha dirigido y gestionado
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La Música como protagonista en los diversos conciertos de Navidad y Reyes
El día 15 de Diciembre,  y como viene siendo habitual  todas las
Navidades, se celebró en el auditorio de la Encarnación la Au-

dición Musical a cargo de los alumnos de la Escuela de Música 
"Campo de Montiel", en la que participaron todos los alumnos en 
sus respectivas especialidades.

El encendido del alumbrado público del sábado 17 de diciembre, 
nos introducía en el preámbulo de los festejos Navideños, rompiendo 
en primer lugar con el concierto de Navidad a cargo de la Agrupa-
ción Musical Santa Cecilia en el Auditorio Municipal, interpretando 
piezas como Moisés Davia, La Vida es Bella, Ballade o Canon de 
Pachelbel,  junto con los clásicos en estas fechas como el Vals Olas 
del Danubio, Adagio en Sol, entre otros.

Los protagonistas en este concierto con sus interpretaciónes 
fueron Alicia Gigante Miravalles con el saxo, los percusionistas 
Samuel Castellanos Martín y Antonio Fernández Gabaldón  con la 
carta Papa Noel en The Typerwrite y Almudena Lucas Contreras 
haciendo un solo de saxo.

Los días 22 y 23 de diciembre daban paso a la Actuación Benéfica 
de Navidad, “ Una entrada un juguete”  de la Escuela de Baile Savia 
Nueva, en el Auditorio Municipal siendo la entrada de tres euros 
cuantía destinada integramente a “Cáritas”.

El lunes 26 de diciembre tenía lugar el Concierto de Villancicos 
y Aguilanderos en “La Encarnación” corriendo a cargo estas actua-
ciones de la Asociación de Folclore y Tradición “Cruz de Santiago”, 
con un variado repertorio entre los que se encontraba El Rabadán, 
Aguilandero tradicional, La Virgen va caminando, ¡Ay Niño Divino!.

En La Encarnación el 29 de diciembre se celebró el I Encuentro 
Jofman de la Joven Orquesta filarmónica de La Mancha, con grandes 
obras de Mozart, Schubert y Brahms 

EL Coro Parroquial de San Andrés Apóstol en su XXXVIII  Reci-
tal de Villancicos, tenía lugar el 30 de diciembre como cada Navidad 
nos deleitaron con bellos villancicos, como Villancico sevillano, 
Campanitas que vais repicando, Gloria a Dios en las alturas.

El Concierto subvencionado por la Diputación, a cargo de nuestra 
paisana Petra López del Grupo “Aurora”el pasado sábado 7 de enero, 
ponía fin a la programación 2011 de Navidad y Reyes.    

Audición de los alumnos de la Escuela de Música "Campo de Montiel"

Actuación benéfica de los jóvenes alumnos de la Escuela de Baile Savia Nueva

I Encuentro de la Joven Orquesta Filarmónica de La Mancha

Concierto de Navidad de la Agrupación Musical Santa Cecilia
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 El pasado 13 de diciembre se daban a conocer los preparativos del 
importante evento para nuestra ciudad,  como ha sido la retransmisión 
de las campanadas fin de año desde nuestra emblemática y protagonista 
indiscutible Plaza Mayor.

Por parte de nuestro consistorio hubo un gran despliegue de medios, 
servicios, y  reuniones encabezadas por nuestro edil, Gabino Marco, 
el Concejal de Turismo, José Francisco Valverde, y la Concejala de 
Personal, Carmen María Montalbán, que mantuvieron encuentros  
con los trabajadores municipales,  y responsables de la Policía Local, 
Servicios Múltiples, Mantenimiento y Limpieza para concretar las 
necesidades de materiales y personal para ultimar el organigrama 
cara a Noche Vieja.

 Este dispositivo se llevó a cabo  en coordinación con la Asociación 
para el Desarrollo Turístico del Campo de Montiel  (Turinfa) y miem-
bros de TV Castilla-La Mancha, Jorge Pérez Vega y Manuel Parras 
Rama, Director de antena y Director de Producción y explotación de 
la televisión regional.

 Un proyecto en el que tomaron parte más de 25 personas entre per-
sonal de producción, técnicos de iluminación, sonido y operadores de 
cámara, junto con trabajadores municipales y voluntarios, que velaron 
por el buen desarrollo del evento.

En una de las reuniones que mantuvieron,  se dieron a conocer los 
nombres de las presentadoras de la gala con la que los castellano- 
manchegos dimos la bienvenida al 2012. Gloria Santoro (Iniesta de 
mi vida) y Ana Cobos (La Cancha) fueron los rostros protagonistas 
con los que compartimos las uvas desde la Plaza Mayor.

Una vez todo organizado y los cabos bien atados, el mecanismo 
mas relevante, nunca mejor dicho fue la puesta a punto del mecanis-
mo electrónico del reloj de la iglesia parroquial de San Andrés, del 
se encarga Enrique Serrano, ya que su familia desde hace 20 años  
ha desarrollado esta tarea que en su día les encomendó la que fuera 
Concejala de Cultura del Ayuntamiento infanteño, Ascensión Martí-
nez. En 1991 se encargó a la empresa infanteña reparar la maquinaria 
antigua del reloj, que data de 1955 y que todavía se conserva, y que 

Las Campanadas Fin de Año por CLM-TV, a buen seguro un 
“fuerte impulso en la promoción turística de nuestra ciudad”

fue instalada por la empresa 
de Vitoria, Viuda de Murua.

El reloj de la Iglesia de 
San Andrés, situado a unos 
19 metros de altura y que 
tiene un diámetro de dos 
metros, funciona a través 
de un sistema electrónico 
que recibe la señal horaria 
por una antena de radio, sin-
cronizada con un reloj inter 
France, con un desfase de 1 
segundo cada 36.000 años. 
Como era de esperar con las 
campanadas  garantizadas, 
el esfuerzo económico y 
logístico del Ayuntamiento 
y Turinfa el resultado fue  
un éxito expectacular, por la 
buena organizacion, afluen-
cia y colaboración de los infanteños.

 A todos los asistentes, aproximadamente unos 1200   se les obse-
quió con cotillón, uvas y cava, gracias al patrocinio de Turinfa y de 
diversas empresas locales, que tuvieron la deferencia de donar artículos 
y servicios para colaborar en este acto, El Restaurante La  Plaza con 
una cena para dos, Cenforade con un mp4 y cascos, Serrano Joyeros 
con un juego de relojes, y una estancia en la costa para dos personas 
gracias a Viajes Himalaya. Mas de 1500 personas de toda la comarca 
se acercaron a la Plaza Mayor.

El Campo de Montiel celebró la entrada del año nuevo al ritmo de 
las campanadas del reloj de la Iglesia de San Andrés,  con la retrans-
misión en directo por parte de televisión Castilla-La Mancha dentro de 
un programa especial que durante más de media hora hizo un repaso 
por diferentes aspectos sociales y turísticos de El Lugar de La Mancha.

 

La tradicional Cabalgata de Sus Majestades los Reyes Magos fue la 
protagonista en la noche del 5 de enero, organizada por la Concejalía 
de Festejos de Villanueva de los Infantes, que coordina Víctor García 
Gallego, con la participación de la Asociación de Amigos de los Silos 
Infanteños, para el acondicionamiento y ambientación del desfile.

La Estrella y El Cartero Real eran las carrozas que precedían este 
año a Sus Majestades, estaban inspiradas en temas de Disney, como 
Mickey y Minnie Mouse, que les daban vida los niñ@s que han 
participado en la ludoteca navideña con su exquisita caracerización.

La recepción de Sus Majestades de Oriente tuvo lugar en el Pa-
belló Cubierto, donde cientos de niñ@s entusiasmados esperaban 
ilusionados la llegada de Sus Majestades. No se hicieron esperar, 
y con la diligencia que les caracteriza procedieron al reparto de 
casi ochocientos regalos, entre los cuales se encontraban balones, y 
alrededor de una docena de tractores.

 La Agrupación Musical Santa Cecilia desfiló  por segundo año 
consecutivo, junto con miembros de la banda de cornetas y tambores 
de cornetas y tambores de Nuestro Padre Jesús  Rescatado.

Tras su recorrido, la comitiva real se dirigió a realizar la tradicional 

ofrenda al Niño Dios en la Iglesia Parroquial de San Andrés.
Tambien los residentes geriátricos tuvieron un pequeño detalle de 

parte de Sus Majestades, en la visita de las respectivas residencias.
Como novedad, este año Los Reyes de Oriente en sus dulces han 

incluido golosinas sin gluten para que los niñ@s celíacos pudieran 
disfrutar de esta noche sin problema. 

La ilusión viene en Cabalgata en la noche de Reyes 

La Cabalgata de Reyes en la calle Mayor

La familia Serrano es la encargada del 
mantenimiento de la maquinaria del reloj
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El pasado mes de diciembre vio la luz una nueva publicación 
escrita en nuestra localidad, Palabra y Vida, periódico mensual de la 
Iglesia, que edita la Parroquia de San Andrés Apóstol. En su presen-
tación, el párroco, Agustín Garrido Plaza, considera que en nuestros 
días "el fenómeno de la información y la comunicación es uno de los 
hechos más relevantes de nuestros días", considerando que éste "no 
debe ser menos importante en la Iglesia y en el campo de la deseada 
y pretendida evangelización de nuestra sociedad".

"Palabra y Vida -continúa diciendo- desea hacer honor a su mis-
mo título: hacer presente la Palabra y la Vida en todos nosotros, en 
nuestras familias, en nuestra Comunidad parroquial y en nuestro 
pueblo; pretende ser un instrumento eficaz para que niños, jóvenes, 
adultos y mayores podamos ser e identificarnos cada día más como 
cristianos, como miembros activos y dinámicos de una Comunidad 
viva que progresa".

Publicado el número cero de Palabra y Vida, periódico mensual de
la Iglesia en Villanueva de los Infantes

Apela, más tarde, al deseo de 
que, a través de Palabra y Vida 
"pudiéramos contactar, comu-
nicarnos y dialogar con tantos y 
tantos infanteños que viven fuera 
de nuestro pueblo. Sabemos que 
su corazón late con fuerza al rit-
mo de lo que acontece en nuestra 
querida patria chica".

Con un amplio equipo de 
redacción y colaboradores en 
los distintos ámbitos, desde 
Balcón de Infantes saludamos 
esta nueva publicación que sin 
duda enriquecerá y dinamizará 
a todos los infanteños  en torno 
a nuestra Parroquia.

Por sexto año consecutivo, la Asociación Juvenil Amigos de los 
Silos Infanteños organizó la Ludoteca de Navidad en colaboración 
con el Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes.

Una treintena de participantes de entre 6 a 12 años forman parte 
de este proyecto donde el objetivo principal es tener a los escolares 
ocupados durante las vacaciones de Navidad. Para ello se realizan 
manualidades y talleres, juegos deportivos y de conocimiento en los 
que los niños y niñas pasan las mañanas entretenidos y disfrutando 
con actividades diversas adaptadas a su edad y sus necesidades 
lúdicas y creativas.

Los organizadores valoran la ludoteca de forma muy positiva y la 
satisfacción de padres, niños y monitores es notoria. Al igual que en 
años anteriores, el programa contempla una salida fuera de la locali-
dad que este año les ha llevado a Valdepeñas en una jornada intensa 
en la que han visitado Chicolandia, han ido al cine y a la bolera.  

En horario de 10.00 a 13.00, en las instalaciones del Centro de 
Juventud y en el Pabellón Cubierto, cinco monitores fueron los en-
cargados de coordinar hasta el 5 de enero las diferentes actividades, 
entre las que destacan los preparativos de la Cabalgata de Reyes, 
en la que chicos y chicas acompañarán con bailes y canciones a sus 
Majestades tanto en el recorrido como en la recepción.

Diversión y aprendizaje reunidos de nuevo 
en la Ludoteca de Navidad El jurado calificador del concurso navideño organizado por la 

Concejalía de Festejos que coordina Víctor Manuel García, falló el 
concurso de belenes que cada año cobra mayor interés y en el que 
participan grandes y pequeños. 

Con un premio 150 euros el primer lugar correspondió al belén 
montado por Miguel Plaza Benito. Los belenes presentados por 
Miguel A. García Campos y Nuria Sánchez, resultaron ganadores 
del segundo y tercer premio con 100 y 75 euros, respectivamente. 

Notable nivel en el Concurso de Belenes

Miguel Plaza Benito se ha convertido en un destacado belenis-
ta en la localidad que cada año busca nuevos alicientes a la hora 
de “armar el belén”. Un nacimiento recreado en las tradiciones y 
costumbres manchegas con escenas y figuras que hacen sentir al 
espectador nuestras raíces y ambientes de nuestro pasado. Resultó 
de gran interés detenerse en los detalles para disfrutar de un trabajo 
puramente artesanal.

Los belenes se pudieron visitar hasta el 7 de enero contribuyendo 
todos ellos a ambientar la Navidad con nuestras propias tradiciones.

Detalles del belén ganador con varias escenas populares
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Del 11 de Noviembre al 28 de Diciembre, una 
decena de socias de AVIN (Asociación de Viudas 
de Villanueva de los Infantes), ha participado 
en el Curso de Cocina Creativa para Hostelería 
impartido por Cenforade.

Las instalaciones del Comedor Escolar del 
C.P. Arqueólogo García Bellido han servido 
para poner en práctica las técnicas y los consejos 
culinarios del profesor, Pablo González Rioja. 

Acciones formativas de este tipo, en la que 
también ha colaborado el Ayuntamiento a través 
del Centro de la Mujer y que ha contado con el 
patrocinio de  la Diputación Provincial, hacen 
que Cenforade se posicione una vez más como 
referente de la formación en la comarca.

El director de Cenforade, Antonio J. del 
Águila ha agradecido a AVIN su apuesta por la 
formación, que “es la piedra angular para que el 
colectivo de mujeres acceda al mercado laboral”.

Clausurado el Curso de Cocina Creativa para Hostelería impartido por Cenforade

Participantes en el Curso de Cocina Creativa para Hostelería con sus diplomas acreditativos

En la tarde del viernes 30 de 
diciembre, el salón de actos de 
la Fundación José Mª de Jaime 
fue el escenario de la conferen-
cia dada por José Mª Lozano 
Cabezuelo, colaborador  ha-
bitual de Balcón de Infantes, 
sobre “Quevedo y Cervantes: 
paralelismos. Con una mirada 
a Santo Tomás”.

Se inició el acto con la in-
tervención del presidente de la 
Fundación, el alcalde Gabino 
Marco,  quien agradeció la 
presencia y el interés del nu-
meroso público asistente, ce-
diendo la palabra al secretario 
de la Fundación, José Ramón 
Rodríguez para presentar al 
conferenciante invitado, José 
Mª Lozano, no sin antes recor-
dar algunos de los fines de la 
Asociación como destacar los 
valores histórico-artísticos y literarias de Villanueva de los Infantes. 
De Lozano Cabezuelo destacó su profundo conocimiento de la vida y 
obra de Quevedo citando su colaboración habitual en la prensa local y 
provincial, su faceta como escritor de varios libros y su  nombramien-
to como Consejero de número del Instituto de Estudios Manchegos.

Por su parte, José Mª Lozano, comenzó agradeciendo la invita-
ción, pasando a hablar del Campo de Montiel como “cenicienta de 
España en casi todo, pero glorioso en la parcela del mundo literario”. 
Se adentró, más tarde,  en aquello que a través de la literatura y la 

Lozano Cabezuelo habló de “Quevedo y Cervantes: paralelismos. 
Con una mirada a Santo Tomás” en la Fundación José Mª de Jaime”

amistad, unió a dos 
de los escritores  
más grandes por 
la literatura caste-
llana, y en el pa-
ralelismo entre sus 
“vidas cargadas de 
peripecias”. Am-
bos, aventajados 
en esgrima y aven-
tureros, dieron con 
sus huesos en la 
cárcel.

Más tarde anali-
zó los paralelismos 
literarios entre la 
obra del Buscón, 
de Quevedo,  y “El 
coloquio de los pe-
rros”, de Cervan-
tes. Ambos autores 
fueron objeto de 
prisión, compar-

tiendo el profundo sentido de la libertad, y desarrollando valores 
intemporales, universales y humanos, como la razón contra el oscu-
rantismo y la tolerancia.  Sin duda –manifestó José María- estos dos 
talentos se profesaban un gran admiración. 

Continuó haciendo un apunte biográfico de Santo Tomás de Vi-
llanueva, señalando sus grandes virtudes y su significación religiosa 
e histórica, que sitúa a Villanueva de los Infantes y al Campo de 
Montiel como un gran escenario del mundo literario.

El acto finalizó con una invitación navideña a todos los asistentes.

Jose Mª Lozano, Gabino Marco y José Ramón Rodríguez
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Diciembre es un mes híbrido en de-
porte, con los últimos partidos del año 
de las ligas y competiciones federadas 
y con las actividades especiales que se 
suelen hacer por navidad.  Esto es lo que 
ha deparado este mes deportivamente 
hablando.

En Deporte Escolar, Llegó el parón 
de navidades y pocos cambios en lo 
que se refiere a las actuaciones de los 
nuestros. Al haberse disputado sólo una 
jornada en este fin de año.

 En categoría cadete, los chicos de 
fútbol perdieron en su visita a Valde-
peñas ante el equipo B de la vecina 
localidad y siguen con una sola victoria 
en su casillero, pero fue ante los líderes 
de la competición y perdiendo los demás 
partidos por la mínima y dando la im-
presión de que despegarán en resultados 
en cualquier momento. En baloncesto, 
victoria de los nuestros en Tomelloso, 
con lo que quedan con un balance de 
2 ganados y tres perdidos y difícil acceder 
este año a los puestos de honor por su parte. 
En fútbol sala femenino, La Puebla no se 
presentó ante las nuestras que continúan en 
primera posición de su grupo en espera de 
que comience la fase de semifinales donde se 
jugarán el ser o no ser en esta competición.

En categoría infantil, fútbol segunda 
división provincial siguen imparables los 
chicos de Infantes, que ganaron a Valdepeñas 
B como visitantes por 2 a 5 y se confirman 
como favoritos para subir a primera. Las 
chicas del baloncesto femenino las chicas 
ganaron a Albaladejo con mucha claridad 
y siguen perfilándose como segundas de 
grupo en la segunda división provincial, con 
4 victorias y una sola derrota ante las súper 
favoritas alcazareñas..

En categoría alevín, En fútbol -7, sigue la 
lucha de los seis equipos infanteños que han 
sido encuadrados en el mismo grupo, siendo 
el A y el C los que por ahora dominan la 
clasificación. En baloncesto alevín femenino, 
las nuestras estuvieron a punto de conseguir 
su primera victoria ante Argamasilla de Alba, 
pero no pudo ser y ya acumulan tres derrotas 
en otros tantos encuentros.

La Liga Local de Fútbol Sala, va por 
su séptima jornada, ocupando los puestos 
de Honor Herocosa (1º), Multiópticas Barba 
(2º) y Hegoldi (3º). Para la segunda fase, 
estos tres equipos, más La Torre de Juan 

Abad y dos más que aún no se vislumbran, 
conformarán la primera división y los ocho 
restantes la segunda, para la cual ya está  
Panadería Ortiz inscrito.

El Club de Fútbol Infantes Ha disputado 
dos partidos, con dos victorias ante Minaya  
como visitantes y con Ontur como locales, 
con lo que ha ascendido hasta el décimo 
primer lugar de la tabla, alejándose de los 
puestos de descenso y con Fuentealbilla. 
Como último escollo de la primera vuelta, 
que caso de victoria, nos lanzaría a los puer-
tos intermedios. Reseñar que los nuestros 
ganaron el torneo de Membrilla de Reyes 
de fútbol imponiéndose a los propietarios 
del terreno ( que militan en el otro grupo de 
primera autonómica castellano manchega) 
por uno a tres.

El Equipo Juvenil, Muy irregulares, han 
saldado con victoria local ante Pedro Muñoz 
y derrota en el campo de Membrilla, y andan 
a seis puntos de la cabeza de la tabla y mu-
chas opciones de subir en cuanto recuperen 
su verdadero nivel de juego.

El Club Baloncesto Infantes siguen 
quintos, pero tras su victoria ante Valdepe-
ñas, uno de los gallitos del grupo confirman 
que pueden aspirar a algo más esta tempo-
rada, tras acabar la primera vuelta con 4 
victorias y 3 derrotas.

El Junior Masculino, Sigue con su de-
clive y tras perder muy claramente en Arga-

masilla de alba, se han anclado en 
las dos victorias, por seis derrotas 
y esperaremos su reacción para la 
segunda vuelta..

El Junior Femenino, Derrota 
en casa muy ajustada ante el duro 
equipo de Puertollano y continúan 
en la mitad de la tabla a la espera  
de que las lesiones remitan y pue-
dan contar con toda su plantilla y 
subir ese casillero de tres victorias 
que hasta ahora ostentan..

En Fútbol Sala, el Infantes 
F.S. Refrigeración Aparicio em-
pató en casa un duro encuentro 
frente a Saelices y se jugará 
frente a Hontanaya y Villarrubia 
el ascenso en este su primer año, 
a tercera división, siempre que no 
bajen sus prestaciones que hasta 
ahora están siendo muy altas..

La Liga Invernal de PádeL 
anda por la tercera jornada en 
sus tres categorías, con mucha 

igualdad en la primera división donde Javier 
Serrano y Alejandro López mandan por 
ahora, pero no se vislumbra una pareja como 
clara favorita todavía.

Se ha disputado en Navidad la primera 
Copa Open de Pádel con 17 parejas partici-
pantes y una fase final de 8 disputada el fin de 
semana de los reyes, con de en unos partidos 
de gran nivel, donde acabaron por imponer-
se Javier González y Carlos Fernández de 
Ciudad Real, aunque el primero oriundo del 
pueblo, que vencieron en la final a Manuel 
Navarro y Francisco Vico de Villanueva de 
la Fuente, siendo terceros Alejandro López y 
José Manuel Fernández y como mejor pareja 
mixta, Jesús  Contreras y Silvia Sánchez. 

 Las Maratones de Fútbol Sala  fueron 
las estrellas del deporte navideño, con una 
nutrida participación como siempre en todas 
las categorías. El maratón infantil se dividió 
como siempre n tres subcategorías, los más 
pequeños, Sub-8,  jugaron en dos grupos de 
tres equipos , aunque la ausencia a última 
hora de La Puebla del Príncipe dejó sólo 5 
equipos en competición.. Tras dura lucha, se 
proclamó campeón el equipo de los Rayos 
y Potrones s.a., que vencieron en una emo-
cionante final y remontando un tres a cero 
al equipo de Los Crustáceos, un año más 
pequeños pero que exhibieron un gran nivel 
de juego y se llevaron los trofeos al equipo 
menos goleado y a al máximo goleador 

Deportes mes de diciembre

Los Diablos Naranjas, ganadores del Maratón de Fútbol Sala 
en la categoría Sub-11
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1ª AUTONÓMICA
Jornada 13: 
C.D.E. FÚTBOL MINAYA 1 - C.F. INFANTES 2. 
Partido ante uno de los equipos de la zona 

media-alta de la clasificación, en un campo muy 
difícil, pero que los nuestros sabían de la impor-
tancia de los tres puntos, y con mucha confianza 
ya que su juego de presión empezaba a dar sus 
frutos. Así el partido empezó con el Infantes en su 
campo esperando su oportunidad, pero viendo que 
el Minaya no iba a por el partido los nuestros dieron 
un paso adelante y empezaron la presión en campo 
contrario. Comenzaron a llegar las ocasiones, de 
hecho antes del primer gol los infanteños erramos 
2 claras ocasiones de gol, pero en el minuto  27 los 
nuestros se adelantaron en el marcador. Aquí no 
acabó todo sino que si la suerte nos viene de cara 
podíamos haber metido otros 2 goles más antes 
del descanso, con  una clara ocasión en el minuto 
45, cuando el balón en una vaselina el bote lleva el 
balón fuera. En la segunda mitad el partido estaba 
muy controlado, sin peligro para los nuestros, pero 
en el único disparo del Minaya a portería en todo 
el partido fue gol en el minuto 56. Pero nuestros 
chicos no bajaron la cara y al contrario viendo su 
superioridad fueron a por todas y así en el minu-
to 77 lograrían el gol de la victoria. De aquí en 
adelante los de Minaya fueron a por el empate, 
dejando muchos espacios atrás, haciendo que los 
nuestros tuvieran muchas y muy claras ocasiones 
de gol no materializadas. De todas formas 3 puntos 
importantísimos en un gran partido que esperemos 
sea el punto de inflexión de este gran equipo.

Jornada 14: 
C.F. INFANTES 4 - ONTUR C.F. 1.
Partido ante el penúltimo clasificado en el que 

los nuestros no podían fallar, así salieron a por 
todas y muy pronto se adelantarían en el marcador 
en el minuto 4. Pero esto no fue todo, sino que los 
rojiblancos querían más y en el 24 lograrían el 2 
a 0. De aquí 
al descanso 
nada, bue-
no si un gol 
encontrar 
en el minu-
to 32, y un 
malís imo 
juego de 
los nues-
tros,  con 
m u c h o s 
e r r o r e s , 
pero aún así 
tuvieron 4 
claras oca-

por mediación de su extraordinaria 
jugadora Beatriz Ortiz. El tercero 
en discordia fue el equipo de Los 
Calamardos, cuarto Los  Trastos y 
quintos los Centellas.

En Categoría Sub-11, Los Dia-
blos Naranjos confirmaron los pro-
nósticos, ganando y llevándose 
su jugador Pablo Molina el trofeo 
al máximo goleador y siendo el 
equipo menos goleado. Segundos 
fueron Dekorner, terceros Hermanos 
Gallego, cuartos Los galácticos, 
quintos Carrizosa, sextos Joyería 
Serrano - Los Dragones Dorados y 
séptimos Refrigeración Aparicio-
Los Mosqueteros. 

La Sub-14 Contó con 9 equipos 
encuadrados en tres grupos de tres, 
llegándose a unas semifinales y final 
muy emocionantes, con dos partidos 
resueltos en la tanda de penalties; 
curiosamente Multitienda Badulaque 
se llevó el título beneficiándose de 
sus victorias en las dos susodichas 
tandas. Manuel García Pacheco fue 
el máximo goleador y ellos fueron 
también el equipo menos goleado. 
Segundos fueron  Mi Nabo de Kiev, 
que era una selección de pueblos de 
la comarca y terceros, Aluminios Gª 
Flor Moto Quad Infantes , Quedando 
Infantes 1999 en cuarta posición.

La Maratón absoluta contó 
este año con la novedad de incluir 
18 equipos en vez los 16 clásicos 
e hizo falta una ronda previa para 
configurar el cuadro final, Del 26 
al 28 de Diciembre, al igual que 
las categorías inferiores, pero en 
horario nocturno, se desarrolló este 
evento que tuvo un gran nivel medio 
y que divirtió y aportó emoción a 
unas gradas muy bien surtidas de 
gente en todo momento. Finalmente 
Construcciones Agudo Franco vol-
vió a vencer confirmándose como 
los Reyes del fútbol sala Infanteño 
a nivel de maratones, derrotando en 
la prórroga de la final a un Salones 
El Paseo que fueron los grandes ani-
madores del tornero exhibiendo un 
nivel magnífico en todos sus partidos 
y dejando eliminados a grandes equi-
pos en su trayectoria hasta la final. 
El tercer puesto fue, para Restaurante 
Europa y cuartos Sprint Sport Cózar.

Club de Fútbol Infantes
siones de gol erradas. Tras el descanso los nues-
tros más tranquilos comenzaron a jugar y se notó, 
porque en esta parte sí se jugó al fútbol y así en 
los minutos 48 y 72 lograron el 4 a 1 final. En 
esta segunda parte se volvieron a fallar otras 4 
clarísimas ocasiones de gol. Si hoy los nuestros 
están un poco acertados de cara a portería esta-
ríamos hablando de una goleada de escándalo. 
De todas formas segunda victoria consecutiva de 
los nuestros que se lanzan hacia la zona tranquila 
de la clasificación.

JUVENILES
Jornada 10: 
C.F. INFANTES 2 - ATL. PEDRO MUÑOZ 1. 
Partido ante uno de los equipos de la zona me-

dia de la clasificación, y los nuestros se querían 
meter en la zona alta de la clasificación. Así en 
la primera parte se pudo ver un gran partido de 
los nuestros logrando dos goles en los minutos 
8 y 36, llegando al descanso con un clarísimo 2 
a 0. En la segunda parte los de Pedro muñoz sa-
lieron a morder y así en el minuto 58 recortarían 
diferencias, pero de aquí en adelante los nuestros 
se hicieron del balón y los visitantes no lograron 
llegar más a portería, realizando los nuestros 
un gran partido. Gran victoria que acerca a los 
nuestros más a la tercera plaza.

Jornada 11: 
MEMBRILLA C.F. 3 - C.F. INFANTES 2.
Partido ante uno de los equipos de la zona 

media de la clasificación, y en el los nuestros 
muy confiados perdieron el partido en la pri-
mera parte ya que al descaso llegarían con un 
3 a 0 en el marcador, en una primera parte para 
olvidar. Pero en la segunda todo cambio, sobre 
todo la actitud, y así en los minutos 69 y 73, 
recortarían diferencias, y nos hicieron pensar en 
una de sus grandes remontadas, y si que pudo 
llegar porque ocasiones tuvieron, pero el balón 
no quiso entrar. De todas formas gran segunda 
parte de los nuestros, que de haber jugado así 
t odo  e l 
partido, 
l o  h u -
b i e r a n 
g a n a d o 
s egu ro . 
Á n i m o 
c h i c o s 
que la ca-
beza de 
la clasi-
ficación 
aún está 
cerca.

CLASIFICACIÓN
                                            Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 C.D.E.B ISSO C.F...........37     14      12       1  1   43 13
2 CHINCHILLA C.F..........36     14      11        3 0 34 15
3 MADRIGUERAS U.D...........30      14       10        0 4 34 10
4 HURANCÁN BALAZOTE....26      14        8  2 4 21 17
5 QUINTANAR DEL REY B ......24      14       7 3 4 39 17
6 OLÍMPICO MADRIGUERAS...21     14       7 0 7 27 22 
7 LA RODA C.F "B"...........20      14       6 2 6 26 25
8 C.D.E FÚTBOL MINAYA.....20      14 5 5 4 21 25
9 C.D. ELCHE  SIERRA......... 18     14       6 0 8 26 25

10 STMO. CRISTO MINGLANILLA.16       14 4 4 6 16 17
11 C.F. INFANTES.... 16      14 4 4 6 24 27
12 U.D. CASASIMARRO.............15      14 5 0 9 25 33
13 RAYO FUENTEALBILLA .....13       14 4 1 9 11 25      
14 ATL. JAREÑO. .................10       14 3 1 10 13 35
15 ONTUR C.F ...................... 10       14 3 1 10 15 45
16 E.M.F.A.D. SAN CLEMENTE.. ...8      14 3 1 10 10 34

CLASIFICACIÓN
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 TOMELLOSO C.F "B" .24 11       8 0 3 32 13
2 C.F. LA SOLANA. ....... .24  11  7 3 1 24 11
3  MANZANARES C.F. ..  23       11       7  2 2 25 12
4 CRISTO DE LA VEGA  22      11         7         1 3 20    12
5 C.D.B HERENCIA .......20 11  6 2 3 25 19
6 C.F INFANTES .....18 11  5 3 3 30 18 
7 MEMBRILLA ...............17 11  5 2 4 27 23
8 C.F. Gº ALCÁZAR "B" ...17 11  5 2 4 17 15
9 CERVANTES C.F .........15 11  4 3 4 16 19

10 C.D.U CRIPTANENSE 14 11  4 2 5 18 18
11 DAIMIEL C.F. "B" .......12 11  3 3 5 17 19
12  ATL .PEDRO MUÑOZ ..6 11  2 0 9 11 32
13 VILLARRUBIA. .............5 11  1 2 8 17 27
14 C.D.B.E.F VALDEPEÑAS. 1 11  0 1 10 7 48
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

Celebración de San Antón. Década de los 80

 1.- Ángel Fernández 2.- Carmen Fernández 3.- Jesús Martínez 4.- Luis María Romero
5.- José Manuel Martínez 6.- José Ignacio Moncayo 7.- Tomás Martínez Pozuelo 8.- Javier Martínez Castellanos

 9.- Juan Manuel Martínez Pérez 10.- Jesús Martínez Pérez

1

2

3

4

5

6

7

8
9

10

La más antigua tradición por la que se bendecían en la Procesión de San Antón todo tipo de animales, y particularmente animales de 
labor, e instalaban numerosos puestos de golosinas, frutos secos y castañas pilongas en las cercanías de la Ermita del Santo  derivó, más 
tarde,  a la organización y montaje de carrozas, acompañando la procesión.

A esa época pertenece esta entrañable instantánea en la que podemos ver de izquierda a derecha:

Foto cedida por Jesús Martínez Pérez.
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Fotos que hacen historia

OBITUARIO

BAUTIZOS: 3-12-2011
PABLO, hijo de Castor Sánchez y Ana Isabel 
Romero.
ALBA, hija de Juan Rafael González y Miranda 
Angélica Elizabeth Barzazo.
ARTURO y GONZALO, hijos de José Mª Mon-
cayo y Raquel Villar.
CARMEN, hija de Francisco Javier Sánchez y 
Mª Teresa Carrizosa.
GUILLERMO y GONZALO, hijos de César 
Ruiz y Rosa María Torrijos.

DEFUNCIONES:
03-12-2011.- Dª. Mª Paz Medina Romero.
05-12-2011.- Dª. Matilde de Lope Fernández.
08-12-2011.- D. Juan Pedro Chaparro Jaramillo. 
09-12-2011.- D. Rosario Flor Hurtado.
12-12-2011.- Dª. Isabel Romero Estacio.
13-12-2011.- D. Luis Aguado Fernández.
16-12-2011.- D. Enrique García Garrido.
17-12-2011.- Dª. María Aranda Camacho.
22-12-2011.- D. Raimundo Bógalo Castillo.
29-12-2011.- Dª. Manuela Lara García.
31-12-2011.- D. Diego Jiménez Alfaro.
31-12-2011.- D. Luis Pérez Sánchez.

Hermanos  
López Carricajo con 

las primeras religiosas 
Siervas de Jesús. 

Año 1989

Te fuiste en silencio, sin hacer ruido
con el dolor clavado en el alma
de los que te hemos querido.
Y te fuiste muy temprano
sin esperarlo;
cuando con ilusión caminabas,
acompañado por tu esposa,  
a participar de la Eucaristía, 
en tu querida Iglesia de las Monjas, 
como cada Domingo hacías.
Allí, en ese silencio de la mañana
en el lugar, más inesperado
se hizo presente para ti, 
la gran encrucijada.
No era el momento, no
es lo que brota de nuestras entrañas 
las circunstancias incomprensibles, 
son las que nos rompen el alma.

“In Memóriam” a Manuel Lorenzo Arcos

Te fuiste en silencio
reflejo de tu forma de ser, 
tu palabra siempre callada
para no ofender.
No te presentaste, ante Dios vacío
llevabas bien cargada el alma,
se adelantó en ti, vivir la Eucaristía, 
cuando menos lo esperabas.
El Pan Eucarístico, fue tu cuerpo
roto y partido; la Sangre del Cáliz vertida
fue el momento doloroso
de tu entrega, como la de Cristo, 
en tu última Eucaristía.
No es fácil olvidar
ni mucho menos comprender,
los errores de los hombres
sólo se entienden desde la Fe, 
Fe oscura, sin sentido al parecer,
que desgarran el alma
en un constante ¿por qué?.

Veinticinco de Septiembre
el Otoño empezaba a renacer, 
tu vida fecunda y madura
se acababa de romper. 
Amanecía un vivir nuevo
junto al Dueño de la Vida, 
de todo un hombre de bien. 
Gracias por tu ejemplo
de fidelidad y honradez,
gracias por habernos dejado
lo mejor, de tu vivir de ayer.
Ahora sólo nos queda
además de tu recuerdo imborrable, 
entrar en el misterio de tu muerte
para poderla entender;
y desde ahí, dejarnos vivirlo desde la Fe,
pues desde otro razonamiento
nunca llegaremos a comprender.

M.V.G.

Ahora que se ha llevado a cabo la bendición solemne del Centro de Mayores de 
la Residencia Santa María Josefa, de las Siervas de Jesús, traemos esta fotografía 
con no muy buena calidad, pero que hace historia. Pues en ella están D. Vicente 
y Dª Juanita López Carricajo, acompañados de las primeras religiosas Siervas de 
Jesús  que visitaron la casa de los hermanos López Carricajo, las madres Marina, 
Adelaida y Encarnación. Desde entonces hasta hoy la Congregación ha recorrido 
un largo y laborioso camino en orden a poner al servicio de necesitados y ancianos 
la mencionada casa, donada para este fin por los citados y reconocidos mecenas 
infanteños.
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tatas en Granada y teniendo noticias 
de existencia de un sobrante en San 
Carlos del Valle, rogaba que se dignara 
autorizar la guía para adquirir patatas en 
dicha población.

El 16 de agosto, se recibió para dis-
tribuir entre el vecindario, azúcar, tocino, 
garbanzos, chocolate, leche condensada y 
jabón. Lo que no se menciona es en que 
cantidades.

Ese mismo día, el Alcalde comunicó 
a los fabricantes de harinas que los po-
seedores de cartillas maquileras tenían 
que retirar la totalidad de la harina 
concedida para su consumo y  el de 
sus familiares, no pudiendo dejar de-

positada en las fábricas 
cantidad alguna.

Ese día, el Alcalde 
también comunicó a los 
propietarios de los moli-
nos de aceite que queda-
ba totalmente prohibida 
la molturación de cual-
quier clase de producto 
distinto de la aceituna 
para la obtención de 
aceite vegetal.

El Alcalde comunicó 
al Jefe de Almacén del S. 
N. T. que admitiera 574 
kilos de trigo, 305 kilos 
de cebada y 179 kilos de 
guijas, decomisados por 
la Guardia Civil.

El día 19, el Alcalde 
comunicó al encargado 

del Depósito Municipal que se hiciera cargo 
de tres detenidos, vecinos de Valdepeñas, 
puestos a disposición del Gobernador por 
infracción a la Ley de Tasas y a los que la 
Guardia Civil incautó 66 kilos de pan de 
harina de trigo y 24 kilos de pan de harina 
de cebada.

El 25 de agosto, el Gobernador Civil con-
cedió un cupo extraordinario de 1.000 kilos 
de harina para atención a los transeúntes con 
motivo de las próximas Ferias.

El día 27, se mandó un oficio al Goberna-
dor comunicando  que se había repartido el 
jabón a razón de 240 gramos por persona y 
el sobrante a Auxilio Social 30 kilos, Depó-
sito Municipal 20 kilos, Asilo del Sagrado 
Corazón, 20 kilos y Hospital de Santo Tomás 
19 kilos.

El mismo día, se comunicó que se había 
distribuido chocolate a razón de dos onzas 
por persona y el sobrante a la atención de 
necesitados y enfermos.

También se comunicó como se habían 
repartido los 952 kilos de garbanzos recibi-

1941

El día 24 de junio, 
se pidió al Gobernador 
Civil que autorizase a 
retirar cinco vagones 
de patatas tempranas, 
que habían sido ofre-

cidos desde Granada, ya que se carecía 
totalmente de ese producto.

El Alcalde solicitó del Fiscal de Tasas 
que autorizará a la alcaldía a disponer de 
unos artículos comestibles decomisados 
por la Guardia Civil para racionamiento 
de los reclusos del Depósito Municipal, 
ya que por ser población 
flotante y de otros términos 
municipales, carecían de 
cartillas de racionamiento. 
Los artículos decomisa-
dos eran harina y judías 
blancas.

El 29 de julio, la Alcal-
día comunicó al Gober-
nador Civil que existía un 
sobrante de aceite de 5.685 
litros del racionamiento 
de los meses anteriores y 
dado qué iba a ser entrega-
do el cupo del mes de abril 
y, al no tener los detallistas 
envases para almacenar 
estas existencias, rogaba 
que dicha cantidad le fuera 
retenida y acumulada a los 
cupos de meses sucesivos.

El día 30, la Alcaldía 
autorizó a que se retiraran del Almacén de la 
Cruz Roja de Valdepeñas 68 sacas de harina y 
1.025 botes de leche condensada, donados a 
esta ciudad por la Cruz Roja norteamericana.

El día 1 de agosto apareció la relación de 
50 cosecheros de patatas tempranas auto-
rizados a retirar 25 kilos por persona entre 
familiares y obreros fijos, para su consumo.

El mismo día 1, el Alcalde comunicó 
mediante telegrama al Jefe de la Sección 
Agronómica de Ciudad Real que la superficie 
aproximada sembrada de cebolla común era 
de unas seis hectáreas; cebolla de matanza, 
tres celemines y ajos una hectárea.

El Alcalde solicitó del Gobernador Civil 
que expidiera una guía para poder retirara dos 
vagones de patatas de Ciudad Real.

El día 2 de agosto, se comunicó a la Fis-
calía de Tasas que se habían confiscado a 
un vecino de la localidad 95 kilos de guijas. 
Dicho vecino quedara detenido en el Depó-
sito Municipal a disposición del Gobernador. 
Como se ve, para controlar el estraperlo, el 
castigo ya no era sólo de multa, sino que se 

pasaba directamente a presidio. Aún así la 
gente se seguía arriesgando.

El 5 de agosto, el Gobernador Civil y Jefe 
de Abastecimientos remitió un telegrama con 
el siguiente texto: «Queda autorizado para 
establecer racionamiento normal del pan en 
esa  población». El texto del telegrama se 
comunicó mediante oficio a los industriales 
paraderos, José María Rodríguez, Rodríguez 
Hermanos, Manuel Martín, Julia Simarro y 
Miguel Valero.

El día 6 de agosto, el Alcalde comunicó al 
Fiscal de Tasas que estaban a su disposición 
y almacenados en el Servicio Nacional del 
Trigo de la localidad, 537 kilos de trigo, 54 
kilos de centeno y 47 kilos de cebada deco-
misados por la Guardia Civil a una vecina 
de la localidad, la cual quedó detenida en el 
Depósito Municipal y puesta a disposición 
del Gobernador.

El 12 de agosto, el Alcalde comunicó al 
Gobernador Civil y Jefe de los Servicios 
de Abastecimiento que habiendo resultado 
infructuosas las gestiones para adquirir pa-

Asilo del Sagrado Corazón
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El 8 de enero de  1923 un infanteño  publicaba en un diario de Ciudad 
Real  un articulo ante la paralización de las obras cerca de Infantes  del  
enlace de la línea férrea Valdepeñas-Alcaraz, promovida por una parte 
de empresarios valdepeñeros e  infanteños entre 1908-1917.  Este infan-
teño escribía: “Ahora o nunca, convencido de que es la ocasión para 
salir de este aislamiento suicida en que nos encontramos, entrando en 
el concierto de los pueblos civilizados y cultos.” . Las crónicas del  1 de 
enero de 1923 sobre aquella paralización decían: “No tiene razón de ser 
lo que sucede, ¿es que Infantes puede seguir un día más sin comunica-
ción?  En 1925 constituidos estos promotores escriben al Gobernador 
Civil para pedir su apoyo, pues se trataba de una iniciativa privada con 
un apoyo del 5%  del Estado  “siendo esta falta absoluta de medios de 
comunicación la causa primordial de la pobreza, atraso y ruina de los 
pueblos del partido de Infantes”.

Anteriormente en 1860 el Diputado a Cortes  don Vicente Caballero 
por el distrito de Valdepeñas, anunció que el ferrocarril pasaría por esta 
ciudad. Valdepeñas  le debe a  este diputado el ferrocarril. El consiguió 
suspender la subasta anunciada por Infantes al nombrar una Comisión 
de Ingenieros hicieran un estudio por Valdepeñas. Alegó que por esta 
ciudad había mejor cruce para Sierra Morena. Y con tenacidad lo encon-
tró. Conociendo el paisaje todos sabemos que este no era el mejor  paso 
natural, pues fue mucho más costoso por la orografía del terreno.  El 
historiador Vasco Merlo, a mediados del siglo pasado (1959), lo detalla 
en su libro Historia de Valdepeñas.  Se dice que la historia es la que es.

En 1954 se lamentaba Gregorio Planchuelo en su estudio El Alto Guadiana 
y la altiplanicie del Campo de Montiel, del escaso interés por esta comarca, 
tratándose de una comarca extensa y con pésimos medios de comunicación.

La historia es la que se hace hoy para mañana. Hoy la noticia es que 
la Autovía del IV Centenario Ciudad Real-Valdepeñas enlazando con el 
Campo de Montiel no es un proyecto rentable económicamente ni so-
cialmente y que el estudio informativo realizado por el anterior gobierno 
para este proyecto contiene previsiones erróneas del tráfico sobredimen-
sionando las cifras para justificar su construcción.

Nunca sabremos que hubiera sido del Campo de Montiel si el ferroca-
rril  hubiese atravesado por la comarca.  Se hubiera progresado, saliendo 
del aislamiento al que todavía seguimos estando sometidos. Esto lo sufren 
todos los ciudadanos que viven en esta comarca y lo seguirán sufriendo 
los pocos habitantes que en ella queden. Solo sabemos que  se necesita 
un impulso para crecer sino queremos morir de inanición y llevamos 150 
años en permanente agonía. Socialmente y económicamente el proyecto 
es rentable. Lo que no es rentable es que una parte del proyecto se esfume 
como si no hubiese costado nada. La historia lo dirá.

Mª Angeles Jiménez García

¿Porqué la autovía del IV Centenario no es un 
proyecto rentable?

dos a razón de 85 gramos por persona y 925 kilos de tocino a 
igual cantidad que los garbanzos y un sobrante de 20 kilos al 
Depósito Municipal.

El día 28 el Alcalde mandó al Gobernador el siguiente 
informe:

«1º. No existen en esta ciudad cámaras frigoríficas destinadas 
al almacenamiento y conservación de pescados.

2º. No existe cámara que pueda ser susceptible para alma-
cenamiento de pescados.

3º. Centros pescaderos de los que se abastece esta población, 
Málaga, Huelva, Cádiz y Algeciras. Recibiéndose lo siguiente: 
De Málaga sardinas; de Cádiz pesadillas, brecas y merluza; 
de Huelva sardinas y almejas y de Algeciras, sin regularidad, 
sardinas. En la actualidad no hay regularidad, pues algunos 
días no se recibe nada.

4º. Volumen de necesidad. Lo que se recibe siendo con 
regularidad.

5º. Precio medio. Sardinas 4 pts. kilo; brecas 4 pts. kilo; mer-
luza 9 pts. kilo; almejas 1,20 pts. kilo. Si sobra al día siguiente 
bajan los precios.

6º. Medios de transporte. Tren a Valdepeñas y camiones 
desde Valdepeñas a esta ciudad».

El día 1 de septiembre aparece el parte mensual de sacrificio 
de reses en el matadero municipal. En el se contabilizan las 
reses sacrificadas durante el mes de agosto. Estas fueron las 
siguientes: Cabros 9, Chotos 16, Ovejas 95 y Corderos 422.

Como podemos ver tampoco se comía mucha carne y alguna 
de ella de mala calidad.

El mismo día 1 aparece un parte de autorización de reserva de 
patatas concedidas a los cosecheros. La relación de cosecheros 
era de 105 con sus nombres, direcciones y número de familiares. 
La cantidad de patatas concedidas era de 25 kilos por persona.

El día 4 de septiembre, se comunicó a los industriales panade-
ros que los poseedores de cartillas maquileras deberían depositar 
800 gramos de harina por cada kilo de pan que retiraran.

Al día siguiente, se comunicó que según el B. O. de la Pro-
vincia nº. 106  regulaba  los siguientes precios para la harina 
y el pan: 100,55 Ptas. el quintal métrico de harina en fábrica y 
sin envase. 0,15 Ptas. para la pieza de pan de 160 gramos para 
abastecimiento de cartillas. 0,25 Ptas. para la pieza de pan de 
240 gramos para cartillas y 0,35 Ptas. para la pieza de 350 gra-
mos para cartillas. Como se puede apreciar habían bajado algo 
los precios de las piezas de 160 gramos y las de 350 gramos, 
respecto los precios del mes de julio anterior.

Hospital de Santo Tomás
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Vamos a: Campo de 
Montiel Donde Don 
Quijote comenzó a
caminar.

El viaje por la comarca del Campo 
de Montiel es un peregrinar de un pue-
blo a otro. Son cortas las distancias, 
bien comunicados, forman entre todos 
ellos un sistema de vía láctea terrenal, 
aunque cada uno de estos pueblos es 
una estrella solitaria que brilla para 
sí misma, donde todavía no se está 
preparado para el turismo de forma 
especial. Todos en conjunto poseen 
ser enclaves de dominación santia-
guista. La Constelación Mayor la 
legó Cervantes al ubicar el escenario 
de su novela universal El Ingenioso 
hidalgo don Quijote de la Mancha, en esta 
comarca de la Mancha, como inicio y fin 
de las aventuras de don Quijote y Sancho.

Quise hacer este prólogo; en el cual verás, 
lector suave, la discreción de mi amigo, 
la buena ventura mía en hallar en tiempo 
tan necesitado tal consejero, y el  alivio 
tuvo en hallar tan sincera y sin revueltas 
la historia del famoso don Quijote de la 
mancha, de quien hay opinión, por todos 
los habitadores del distrito del Campo de 
Montiel que fue el más casto enamorado 
y el  más valiente caballero que de muchos 
años a esta parte se vieron por aquellos 
contornos…(Prólogo)

Los intensos colores rojizos y las formas 
onduladas que conforman el paisaje del 
Campo de Montiel invita a descubrir sus 
encantos aprovechando los días largos de 
la primavera y del verano por  su actividad 
festiva y cultural (música, pintura, litera-
tura…), con 6 rutas que permiten recorrer 
toda la comarca. En otoño y en invierno 
los amantes  de la caza, disfrutaran con la 
amplia oferta en esta actividad.

Entre las calles y palacios blasonados 
que rodean las iglesias de Villanueva de 
los Infantes a la Sierra de Alcaraz como 
fondo y el castillo de Mon-tizón, -es decir 
Montes Negros la gran Sierra Negra, en 
las estribaciones de Sierra Morena-, al 

cercano Parque Natural de las Lagunas 
de Ruidera, cuyo comienzo es la Laguna 
Blanca en Villahermosa, discurre un peri-
plo por visitar. Unas veces siguiendo los 
inicios del viaje de don Quijote y Sancho, 
otras la vuelta del caballero y escudero a su 
lugar: parajes, castillos, iglesias, ermitas, 
santuarios yacimientos arqueológicos, mu-
seos…, impregnados de arte y legendaria 
historia. Degustar una buena comida con 
las especialidades de la zona: perdiz en es-
cabeche, cordero, queso, migas, gazpachos 
de galianos, pistos... Recuperarse buscando 
una buena sombra o un buen sitio en el que 
tomar un buen vino o refrigerio con repos-
tería del lugar. También si la ocasión lo 
permite, por la sensación de libertad que da 
el caminar nos podemos topar con alguna 
fiesta, romería o mercadillo mezclado con 
el bullicio de la gente y con todo tipo de 
abalorios, ropa, zapatos, fruta, verdura y 
productos autóctonos que compiten entre 
sí. Para los amantes de la pintura tienen su 
cita en Villanueva de los Infantes el primer 
sábado de junio con el Certamen de Pintura 
Rápida y en Montiel, el segundo sábado de 
septiembre el Certamen de Pintura al aire 
libre. Los pintores en unas horas con su 
mirada rápida captan los colores del paisaje 
agreste y urbano del Campo de Montiel. En 
todos los pueblos se celebra san Antón (17 
de enero), san Marcos (25 de abril), san 
Isidro (15 de mayo).

En un lugar de La Mancha, de cuyo 
nombre no quiero acordarme…

Durante muchos años esta frase, ha 
sido motivo de discordia por querer 
saber el lugar. Muchos han sido los 
estudiosos qué se han dedicado a ello, 
algunos incluso fuera del contorno 
del Campo de Montiel. Un equipo de 
científicos de la Universidad Complu-
tense, integrado por diez expertos en 
distintas disciplinas han encontrado 
la respuesta a la gran incógnita, apli-
cando diversas metodologías. Estudio 
que ha sido respaldado por otras Uni-
versidades como la de Málaga y la de 
Valencia, siendo el lugar  Villanueva 
de los Infantes.

 El viaje comienza en Villanueva 
de los Infantes, pueblo situado en el 
centro neurálgico del Campo de Mon-
tiel, en el SE de la provincia de Ciudad 
Real, a 220 Km. de Madrid. Por la 

carretera A4 se toma el desvío desde antes 

Por Mª Ángeles Jiménez 
García

Una propuesta de Guía de Viaje
por el Campo de Montiel (2)

El Hombre de Jamila, obra de Giraldo
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de llegar a Man-
zanares que dista 
40 km. Si se viene 
del Sur, se toma el 
desvío desde Val-
depeñas, a 33 km. 
de distancia. Desde 
el Levante se acce-
de por la CM-412. 
Dista de Ciudad 
Real 92 km. y de 
Almagro 70 km. 
Villanueva de los 
Infantes es territo-
rio reconquistado 
y repoblado por la 
Orden de Santia-
go, primero como 
aldea dependiente 
de Montiel llama-
da La Moraleja, 
anteriormente Ja-
mila, a finales del 
s. XV esta aldea 
conseguirá su in-
dependencia con-
virtiéndose en cabeza de partido de todo el Campo de Montiel. La 
escultura donada por el artista Giraldo El Hombre de Jamila, (en 
alusión a los antiguos pobladores de esta villa),  en una de las en-
tradas (La Solana y Valdepeñas) del lugar nos da la bienvenida. Una 
vez inmersos en la belleza de este enclave santiaguista partiremos en 
distintas etapas para conocer todo el Campo de Montiel, desde donde 
don Quijote comenzó a caminar. Porque cuando se trata de escribir 
sobre esta comarca, la ciudad de Villanueva de los Infantes se lleva 
todos los honores, ya que la impresionante localidad pesa mucho 
sobre el visitante. La red de Casas Rurales en la comarca alcanza 
a veintisiete, certificadas según su calidad con el distintivo de una, 
dos o tres espigas. Once son las Casas Rurales (Abuela Fidela, Los 
Galanes, La Casita del Tío Tanganas, Iris, Doña Carmen, Hermano 
Galo, Los girones Pacheco, La Casa de la Plaza y los Hoteles Rurales 
La Casona del Abuelo Parra y La Morada de Juan Vargas) que ofrece 
esta villa para poder albergarse durante unos días y atraídos por su 
hospitalidad poder disfrutar de la gastronomía de toda la comarca 
y de los recursos históricos, artísticos y paisajísticos, que ofrece 
la misma. El resto de casas rurales se encuentras diseminadas por 
la comarca: Casa Neme en Almedina. la Loma de Maldespacha, la 
Bodega de Rabillo, la Morada Maragata en Cózar. Vallehermoso 
en San Carlos del Valle. La Posada en Santa Cruz de los Cañamos. 
El Palomar de Lizana,  el Rincón, la Raigambre y la Dehesa de la 
Capitana en Villahermosa. El Cortijo de Matamulas en Villamanri-
que. El Coto de Quevedo en Torre de Juan Abad. Los Samueles en 
Villanueva de la Fuente, además de un Complejo de Apartamentos 
Turísticos “Sol verde” con instalaciones ociodeportivas y zonas 
verdes.  Ruidera cuenta con un gran oferta para albergarse, desde 
hoteles, casas rurales, campigs y albergues.

Acabo de leer en la revista inglesa “The Drink Business” 
especializada en bebidas, dos artículos sobre  las Bodegas Fé-
lix Solís. El primero de ellos de fecha 15 de Diciembre actual, 
titulado “Europe’s largest winery to produce sparkling” (la 
mayor bodega de rosado espumoso de Europa) y el segundo 
publicado el día siguiente 16, titulado  “Félix Solís Ramos, 
reigning in Spain” (Félix Solís reina en España), artículos que 
chocan y sorprenden tan agradablemente que no me resisto a 
dedicarle unas líneas para que tan importante noticia producida 
en el extranjero sea conocida y admirada por nuestros paisanos. 
Y es que de aquella humilde carnicería propiedad  de su abuelo 
Félix Solís Fernández, a quien  bien recuerdo despachando carne 
(como le recuerdo compitiendo con el Duque de San Fernando 
al tiro al plato en lo que es ahora el campo de futbol de San 
Miguel), situada en los años 40-50 en los soportales de la Plaza 
Mayor al lado de las gaseosas de Gabino, no podía esperarse un 
desarrollo tan espectacular como el que años más tarde inició 
con el vino en Valdepeñas. Y que además  haya dado origen a 
una estirpe de tanto éxito empresarial, es cosa digna de saberse 
y ponderarse como se merece. Los artículos de la revista inglesa 
escritos por un tal Patrick Schmitt no dejan lugar a dudas sobre 
la importancia de ese  ya calificable de” imperio vinatero” que 
ahora se llama  "Félix Solís Avantis". En dichos artículos se 
detalla la estructura productora de la Bodega que cuenta con 15 
embotelladoras que pueden llenar 140.000 botellas a la hora, con 
una capacidad de almacenaje de 43.000 pallets de vino cuyas 
marcas no se limitan a los Viña Albali (mejor vino de Europa 
en su categoría), Los Molinos, Castillo de Soldepeñas  y otros, 
sino que bajo el paraguas de “Pagos del Rey” incluye a vinos 
de la Ribera de Duero, Rueda, Rioja y Toro, de cuyo conjunto 
exporta más de la mitad de la producción, exactamente el 55 % 
pretendiendo llegar a corto plazo al 70% y cuyos destinos son 
toda  Europa, Reino Unido, Estados Unidos, Asia y en estos 
momentos creciendo especialmente en China (con planta en 
Shanghai) y con proyectos para instalarse en Chile, país que 
según el articulista resulta al actual  Félix Solís Ramos (nieto)  
de una cultura y seriedad muy parecidas a la española. Y ade-
más no pretende quedarse en la actual gama de vinos, sino que 
pretende dar un paso definitivo hacia los Cava para cerrar su 
gran círculo de producción vinatera.

He aquí un ejemplo de emprendedor salido de Infantes.  Que 
sepan sus jóvenes el ADN que llevan en la sangre.

Francisco Parra Luna

Félix Solís, de cuna infanteña

Cartela con la imagen del Quijote a la 
entrada de Villanueva de los Infantes
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Continúa la entrevista a Gregorio Loro:
"La miel no se mezcla nunca nada, sino que la echas en un cacha-

rro y si tiene mucha... mucha broza, toda la broza, toda sube arriba...
que luego con una cuchara se puede quitar y la miel queda limpia...

 Cada colmena tiene su miel que es distinta a la miel de otras 
colmenas, de tal manera que el apicultor, por ejemplo, de la miel 
de romero, pues, sabe que puede haber seis o siete tipos de miel 
de romero, porque una es de solana y la otra de umbría...claro que 
el lugar escogido por las abejas modifica la miel, porque al fin y 
al cabo la miel es la exudación de las plantas que ha cogido los 
minerales que tiene el suelo. Un romero de alta montaña no es más 
rico que uno de los bajos, quizá sea más bonito... lo dicho, que cada 
colmena tiene su miel especial.

Miel de bodega. La miel de mosto es malísima, es mala porque 
suele fermentar un poquillo y no tiene tampoco el sabor de la miel. 
A mí no termina de convencer. En la bodega que es donde se es-
pachurran las uvas... porque ¿sabe usted? la abeja no va a la viña 
porque en la viña no puede chupar “ná”, la abeja no tiene un órgano 
específico para romper, ahora sí, a una uva la ha roto una avispa o 
un pájaro, va ella y ya le saca el néctar, por eso las abejas acuden 
en tropel a ese líquido, al mosto, que escurre en las bodegas, de los 
carros o que chorrea pegajoso de los remolques...

 Las adulteraciones de mieles. A mí, me invitaron una vez, el 
profesor argentino Bianchi, junto a unos amigos a un curso. Nos iba 
a dar lecciones de como se adulteraba la miel, para que lo supiéra-
mos. La verdad es que no pude ir porque el curso era a la vuelta de 
los mundiales de España (1982) y no encontré ninguna manera de 
conseguir un billete para ir, en el caso contrario si que hubiera ido 
a la Argentina.

¡Hombre, la miel sí, se adultera! La miel se puede adulterar, 
ahora ya no tanto porque existen más controles, más elementos 
para detectar los fraudes de adulteración. En este asunto de mieles 
adulteradas, yo sé que antiguamente cogía uno un bidón de agua le 
echaba un saco de azúcar y se lo metían en la colmena...y eso era ya 
la miel... eso era sacarosa, azúcar y demás.

 Yo en una ocasión, pues, adulteré una miel, porque quise dar 
una pequeña lección a uno de esos, que siempre los hay, que se dan 
de enteraos. ¿Te vas a enterar! Me dije. Me compré una botelleja 
de agua de azahar, la eche en un tarro y le puse unas cucharadas 
de azúcar, lo removí muy bien y al otro día se la di a probar al “li-
cenciao”: “¡Esta es la miel que me gusta! Me dijo entusiasmado y 
voy yo y le contesté: “Pues, no eres más tonto porque no eres más 
grande” Porque al agua de azahar también se la puede mezclar con 
flores, con poleo...con la que sea. 

De hecho a las abejas se las puede enseñar a coger miel. Si yo 
me llevó una colmena del Viso y la llevo a la zona de Guadalajara, 
pues, la abeja esta acostumbrada a coger aquí un tipo de miel y a lo 
mejor llega a Guadalajara, y como la abeja dura muy poco, en plena 
cosecha duran treinta días las recolectoras... pues entonces la abeja 
no sabe, y hasta que ya aprende, pasan los días. Yo lo que recomien-
do, y he echo alguna vez, es tomar por ejemplo si se va a llevar a un 
cultivo de colza, por ejemplo, pues se coge un “ajano” de colza, lo 
hiervo bien hervío, le mezclo miel, bastante miel, entonces la abeja 
dice: “Pues bueno, pongo eso” entonces la abeja va a la miel y ya 
coge el olor de la colza, por ejemplo, y ya sale enseñá...

La miel, lo primero, es digestiva, lo que pasa es que es un pro-
ducto natural que se asimila rápidamente. Cuando se toma una cu-
charada de miel o un poco de miel con el estómago vacío, en ayu-
nas, empieza a segregar jugos gástricos, y los jugos gástricos están 
ahí dando vueltas y vueltas y es cuando se produce la acidez, por 
esos las personas que padecen de acidez, pues, tienen que comer 
alguna cosa para que tengan algún alimento en el estómago, para 
que los jugos gástricos se vayan mezclando y no produzcan la aci-
dez. También vale... como antiséptico para curar heridas. Cuando te 
pegas un corte y te salta la sangre, pues te untas un poco de miel...y 
ya no te sale sangre ni se te infecta... La verdad es que para las he-
ridas va muy bien. De igual manera, aunque la gente no la utiliza, 
es como crema. Yo he oído siempre hablar bien de la miel a las 
mujeres, pero claro, ninguna mujer tiene miel como cosmético en 

su casa, ya que prefiere gas-
tarse 2000 pesetas en un 
mejunje de crema de belle-
za que gastarse 30 duros en 
medio kilo de miel. Es que 
esto es muy sencillo, tú mis-
mo o misma coges, echas un poco 
de miel en las manos, se frota bien 
frotá, se aclara con agua para quitar 
lo pegajoso de la miel y verás como te 
queda la piel de las manos, suaves, limpias... como crema de belleza 
es extraordinaria. Luego dependiendo de la persona que utilice la 
miel, pues hay que saber que si ésta tiene la piel seca que le ponga 
un poco de yema de huevo, lo bate bien batío y juntas to eso y se 
extiende lentamente.. Y si la piel es grasa pues, que a la miel le 
pongan la clara, pero, vamos, con la miel solamente es suficiente...

Claro, todas las colmenas, todas, por ejemplo aquí en el Viso 
tenían que pagar el diezmo, el del enjambre, al marques de Santa 
Cruz. El enjambre significa la cría que echa la colmena. Normal-
mente los enjambres salen solos o es el mismo apicultor quien crea 
el enjambre...

 Antes la mayoría de las colmenas estaban en los montes públi-
cos. Ahora la cosa está mucho más reglamentada. La llegada de 
los apicultores levantinos hizo que se revisasen las ordenanzas, lo 
que obligó a reglamentar según las nuevas realidades, a la vez que 
buscar las distancias. Ahora mismo hay que poner en cada colmena 
el número de registro que le han asignado y tiene que marcarlo a 
fuego, así se tiene algo de control...pero la verdad es que, se roban 
las colmenas por igual, sino que además, les quitan “ganao” Llega 
un tío con cajas vacías, coge una colmena y ¡pum! la sacude un par 
de veces y se la llevan con el “ganao”...

 Porque... en la apicultura...hay cierta magia, aunque ya ha pro-
gresado muchísimo y entonces ya no tiene punto de comparación 
la apicultura de entonces con la de ahora. Ahora están...hay un pro-
ducto que le echaron en su día para luchar contra la “varroa” y pare-
ce que se hicieron resistente a él. Y ahora han empezado a usar otro 
producto que parece que va muy bien y que se llama... (silencio) 
Hay un chico que está haciendo pruebas con el tomillo...

 No, yo... ya no manejo colmenas, ni tengo colmenas...lo he de-
jado y le voy a decir porqué...por la sencilla razón de que primero 
yo ya estoy mayor y en las colmenas se  suda mucho. Hay que hacer 
esfuerzos para quitar un alza, levantar otra alza.... Luego están las 
abejas que pican mucho y se sabe hace tiempo que si a uno lo pi-
can mucho...pues, se inmuniza, pero también es verdad que de cada 
10.000 apicultores uno se satura. A mí cuando me pica una abeja 
me pongo muy malo. Una vez, aquí en casa me picó una y tuve que 
salir a escape, dejando la casa sola, al centro y allí me pusieron una 
antihistamínica. Siempre es conveniente que los apicultores lleven 
algún antihistamínico, por si se da el caso que le pican a él o a un 
vecino. En otra ocasión en Horcajo de los Montes me volvió a picar 
otra abeja y me tuvieron que dar una pastilla deprisa y corriendo. 
Por eso lo he dejao...

¡No!.. no daba conferencias...¡ No...! La verdad es que no fue-
ron conferencias, lo cierto es que he asistido a varios congresos, 
congresos internacionales de apicultura. Y en ellos, pues comentá-
bamos las ponencias. En esos congresos siempre recibía apoyos de 
apicultores de campanillas. Como decía uno: yo hablo sin punto ni 
coma y entonces intervenía y preguntaba continuamente. Y estas 
reuniones, pues, había mucha gente que me consultaba: “¿Y esto 
qué tal?” y “¿Esto qué cual?” Publique un folleto de divulgación 
que hizo la diputación y me dieron algunos ejemplares de los que 
no me queda ninguno. Pero muchos de ellos estuvieron guardados y 
luego los quemaron. Lo de las conferencias era complicado porque 
se programaban con un año o dos años de antelación. Había que 
viajar y mandar el escrito y todo eso... 

Mis intervenciones eran casi siempre sobre la cuestión del 
agua... la importancia, del agua en la colmena...porque el agua en la 
colmena, sobre todo ya cuando hace calor, es imprescindible, entre 
otras cosas porque la abeja tiene que refrigerar la colmena, porque 
el agua esta un poquito caliente..."

 Carlos Villar Esparza

Gregorio Loro y las Abejas. "In memóriam" (3)
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La Cruz de Santiago del Parque de la Constitución
Foto: Emilio García Jiménez

El Centro de Estudios del  Campo de 
Montiel,CECM, es motivo de un estudio rea-
lizado por nuestro colaborador Víctor Corcoba 
Herrero, en la revista de carácter nacional Cua-
dernos para el Diálogo. A través de un amplio 
reportaje-entrevista dedicado al Campo de Mon-
tiel con el título “El Centro de Estudios Campo 
de Montiel, Dos hermanos por la cultura con 
mayúsculas”.

Da entrada al artículo con esta presentación: 
“ Francisco Javier y Pedro R. Moya Maleno son, 
además de hermanos, los fundadores del Centro 

El Centro de Estudios Campo de Montiel en Cuadernos
para el Diálogo

de Estudios del Campo de Montiel, coordinador 
y director  científico respectivamente.

Esto, unido a la formación –arqueólogo y 
profesor de secundaria- y al trabajo por distintos 
puntos de España y del extranjero, le ha aportado 
una visión y una conciencia de origen más amplia 
que el mero localismo, permitiéndoles adaptar 
a su comarca modelos de estudio consolidados 
en otras tierras”.

Luego se adentra, a través de la entrevista, 
en el conocimiento y divulgación de la riqueza 
cultural, histórico-artística de nuestra comarca.

 Otras Noticias

En la vista desde el cielo del número anterior decíamos que permitía distinguir con cierta nitidez la Cruz de Santiago que 
forma el paseo central, con la punta en el Sagrado Corazón, la cabecera en la ermita del Santo Cristo de Jamila y los brazos 
en los paseos que se abren lateralmente. Sin embargo, la orientación de la misma no facilitaba esa visión. 

Más clarificadora de todo lo dicho es esta otra vista que ha conseguido nuestro colaborador Emilio García.
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Crónica de Barcelona COPLILLAS
Solsticio de
             invierno

Las doce uvas

Barcelona, diciembre de 2011. Entra-
mos en el invierno, con el solsticio, ese 
punto de inflexión del día más corto del 
año en nuestro hemisferio norte y que 
al igual que el de verano supone unos 
cambios vitales que se acusan con mayor 
o menor sensibilidad. Nos encontramos 
ante las puertas de un invierno que apunta ser duro; ade-
más de la climatología, un escenario económico un tanto 

incierto y unas perspectivas de recortes salariales y sociales sin precedentes en 
muchos años.

Dicen que en Catalunya hemos sido los primeros en acusarlos con el cambio 
que se produjo en el gobierno de la Generalitat hace ahora un año; Castilla La 
Mancha me consta que también los está sufriendo y,  en diversa  medida, otras 
comunidades que los verán en breve aumentar.

Yo les puedo explicar que, a nivel local, hay una cierta triste resignación ante 
medidas  adoptadas y las que se avecinan: congelaciones de salarios, disminución 
en el caso de los funcionarios, con supresión de beneficios sociales. Esta Navidad 
no se ha hecho efectiva la paga reglamentaria, que dicen se hará en breve, cuando 
haya disponibilidad; eso sí las retenciones en nómina, por absurdo que pueda 
parecer, han sido como si se hubiera percibido la totalidad, con lo que el salario 
neto total de los funcinarios ha mermado sensiblemente. Aquí echan la culpa al 
Gobierno Central (no al actual del PP sino al de ZP) pero no parece que haya 
perspectiva del ingreso inmediato de los 750 millones de euros que debía hacer 
efectivo ese Gobierno en este ejercicio. Como respuesta la Generalitat deja de 
pagar lo que le debe por Seguridad Social e impuestos recaudados, temporalmen-
te indican, porque no hay un duro. Y con esas  -tuya, mía- estamos. Mientras se 
mantienen "embajadas catalanas" en New York y París que nos cuestan al año un 
millón de euros. No quiero que piensen que me tiro piedras en mi propio tejado, 
pero las cosas en un sentido u otro  hay que reconocerlas. Como el mural del 
Senado, con las fotos de expresidentes, por el que se han pagado más de 400.000 
euros. Y las deudas multimillonarias del Ayuntamiento de Madrid, mientras en 
muchos pueblos y ciudades están al borde de la quiebra .

 Se anuncian también más recortes funcionariales –¿siempre hemos de ir de 
un extremo al otro?– tasas de un euro por receta, cobre Vd. una buena nómina 
o tenga una pensión que no da para llegar a fin de mes.  Se impondrá  una tasa 
turística de 3 euros para hoteles de cinco estrellas, 2 para los de cuatro y un euro 
para el resto. Juzguen Vdes. mismos la proporción. ¿Es lo mismo para el que 
tiene capacidad de permitirse el lujo de un gran hotel pagar 3 euros más por noche 
que para la Sra. María que retira cada dos meses treinta  recetas, prescritas por 
su médico y que necesita, con una pensión  mínima y se le escatiman  ayudas 
de dependencia? Pues miren por donde, parece que lo uno se da por razonable 
y lo otro, las tasas turísticas, ponen a los empresarios hoteleros de los nervios. 
En grandes ciudades europeas se aplica ya. La reforma laboral, seguro que 
necesaria, pero que viene ordenada por el directorio europeo "Merkozy" nos 
la traerán los Reyes Magos, como el traslado de fiestas a los lunes. De la libre 
apertura generalizada de comercios, aun a costa del perjuicio de los pequeños 
sí, pero no de la adecuación de los horarios a los que tienen la mayor parte de 
países de Europa, que concilian trabajo y familia. Como tampoco se profundiza 
en la reforma financiera mientras se siguen descubriendo auténticos expolios de 
fondos por algunos directivos de bancos y cajas. De las  SIMCAV (sociedades 
de grandes fortunas que pagan sólo ¡un 1%! al fisco) nada de nada. Y acabo: 
A Laia, una joven  pianista de Puigcerdá (Girona) que toca el piano en su casa, 
le pide el fiscal siete años y medio de prisión por molestar a sus vecinos por la 
mañana o por la tarde; nunca toca de noche. Eso sí,  anuncian  que de resultar 
condenada le concederían un indulto.

Como decía aquel lema de los años sesenta en  TVE:"Sonría, por favor"; al me-
nos eso no nos lo pueden quitar ni gobiernos ni jueces. Les deseo un feliz año 2012.

El Duende del Estrecho 
Elduendedelestrecho@telefonica.net                                                                 

Las uvas de la vendimia
no van todas al lagar,
que las más rubias y hermosas
se dejan para colgar.

Se ponen en una cesta
con cuidado y con ten ten,
para que no se degranen,
ni entre ellas, se mosteen.

Con un trozo de hilo pita
se ata una en cada lado,
haciéndose el hilo de uvas
listo para ser colgado.

En las cámaras que hay
en muchas de nuestras casas,
durarán meses y meses
hasta que se vuelvan pasas.
 
Estarán sanas y buenas
con toda seguridad,
para tomarse los granos
cuando llegue Navidad.
 
Las uvas de nuestra tierra
yo sin duda las prefiero,
a las "uvacas" tan gordas
que venden de invernadero.

Aunque a decir la verdad
nada me importa el tamaño,
mientras esté con mi gente
celebrando el fin de año.

No hay alegría más grande
mi momento más preciado,
que tomar las doce uvas
con personas de tu agrado.

Si además es en tu pueblo
no se puede pedir más,
con don Quijote y con Sancho
y enfrente a Santo Tomás.

Con Quevedo tras los muros
escuchando el alboroto,
rodeado de infanteños 
y algún rumano que otro.

Este año nuestra plaza
tuvo un ambiente especial, 
al echar campanadas
por la tele regional.
 
Los que no pudieron ir
en esos mismos instantes,
pudieron ver por la tele
lo bonito que es Infantes.

Toda Castilla la Mancha
vio nuestra Plaza Mayor,
y piensan venir a Infantes
a conocerlo mejor.

Que salió muy poco tiempo
en el fondo a mi duele,
porque no todo su encanto
pudo verse por la tele.

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com
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Sin vino no hay cocina
Como estamos subiendo la cuesta de 

enero cargados con el pesado fardo de la 
dichosilla crisis que, por cierto, cada vez 
nos va deprimiendo un poquito más, vamos 
a recurrir a un plato por el que seguramente 
seríamos condenados por incitadores etílicos de 

menores pero que, en otro tiempo, significaba toda una fiesta 
para la chiquillería congregada alrededor de la lumbre y al que 
se recurría con bastante frecuencia. Les estoy hablando de los 
picatostes con vino y azúcar.

Seguro que muchos de nosotros, los que ya tenemos cierta 
edad, recordamos con cariño montones de anécdotas vividas 
alrededor de una buena fuente, de porcelana blanca con el ribete 

azul o rojo, por 
supuesto, con una 
torre, que se nos 
hacía inmensa, de 
crujientes y dulces 
picatostes.  

Para ilustrar un 
poco esta receta, 
dada la sencillez de 
la misma, les voy 
a contar algunas 
curiosidades sobre 
el vino.

“Sin vino no 
hay cocina, pero 
sin cocina no hay 

salvación, ni en este mundo ni en el otro”. (Pedro Moularne 
Michelena) 

 “El vino fuerte bebido con templanza es muy provechoso y 
saludable para el cuerpo, porque sirve de alimento y nutrimento... 
El vino que tuviere fragancia y buen olor es muy confortativo, 
cría buena sangre y engendra los espíritus sutiles”. (Avicena)

La Iglesia siempre mostró un especial interés allí donde 
hubiere un viñedo.  La viticultura debe mucho al Cristianismo, 
ya que, siendo necesario el vino para el sacrificio de la misa, 
todas las abadías, monasterios, conventos, iglesias... destinaron 
un terreno para el cultivo de la vid, con monjes dedicado, en 
algunos casos, exclusivamente a las técnicas enológicas 

En un viejo manuscrito, llamado Libro de oficios, localizado 
en el archivo del monasterio de Guadalupe se da cuenta del vino 
del famoso monasterio. En el capítulo dedicado al Régimen del 
oficio de la bodega se detallan aspectos tan interesantes como la 
forma de  elaborarlos, las distintas variedades de uva utilizados,  
la producción anual, que ascendía a  9.000 arrobas (la arroba 
tiene 8 azumbres, que equivalen a 32 cuartillas de 504 mililitros, 
es decir, 16 litros), la conservación… , de tal modo que sus 
páginas pueden considerarse el primer tratado de enología 
escrito en castellano. 

Todas las uvas fermentaban con la casca, incluso los blancos 
que hacían eran brisados. Por la manera meticulosa de vendimiar 
y elaborar, podemos suponer que saldrían unos vinos excelentes, 
añejos en la quietud monacal de sus bodegas, con gruesos muros 
y con espesas y magnificas bóvedas de cañón. 

Los vinos no se vendían, sino que eran dedicados tan sólo al 
consumo de la casa, repartiéndose entre los diversos estamentos 
de que se componía el monasterio. 

En las comidas —almuerzo, merienda y cena— se 
consumía vino, siendo la cantidad más generalizada la de 
medio azumbre (medida de capacidad para líquidos, que 
equivale a unos dos litros) por persona y día. 

Esta ración la tenían los sirvientes, los maestros de 
peluquería, de ferretería, de curtidos, albéitar (veterinario), 
carpinteros, albañiles, el pescador del estanco, etc. 

Algunos, por razones de su cargo y sus compromisos, 
tenían mayor ración, como eran los porteros, casero de la 
acemilería (mulas y machos de carga), caseros de las caserías 
de fuera, a los que se les daba media arroba dos veces por 
semana. También consumía más el que recogía los diezmos 
(parte de los frutos, regularmente la décima, que pagaban los 
fieles a la Iglesia), la tahona (molino de harina cuya rueda se 
mueve con caballería), pellejería, pinturería, casa de la fruta, 
donde se pesaban los higos, curtidores, horno de pan, los que 
lavaban la ropa de los frailes, el hospedero cuando lavaba las 
mantas, a los que lavan las lanas, etcétera. Las mujeres que 
trabajaban en el horno tomaban vino en las comidas. 

Los casados tenían ración distinta: dos arrobas y media 
cada mes. Estos eran los oficiales de la tejeduría, zapatería, 
carnicería, herrería y pellejería. También el maestro de las 
acémilas y el mayoral de las colmenas. 

Los mejores vinos se dedicaban a la hospedería y al 
hospital con su botica. No hay que olvidar que por la 
hospedería pasaban altos prelados y grandes caballeros, 
entre los que se puede suponer que estaban los paladares 
más exigentes de la España de entonces. 

En el hospital, para uso de boca, se daba vino blanco con 
las meriendas y tinto en las cenas. 

En la botica se usaba el vino blanco para las llagas y el 
tinto para los emplastos. 

Se cuidaba el vino de las celebraciones, que todos los 
días se mandaba a la sacristía, y el seglar que tenía el cargo 
de encender las lámparas también tenía su ración de medio 
azumbre.

Suponemos que serían vinos entre 6 y 10 grados.  Si 
bien la cantidad parece excesiva, no hay que olvidar 
aquella costumbre extendida en la época de que los vinos 
se templaban con agua y con las aguas que hacían con las 
cascas (hollejos de la uvas después de pisadas y exprimidas) 
después de trasegar el vino de yema (el de en medio de la 
cuba o tinaja; que no es el del principio, ni el del final). 

Bueno, seguro que habéis pasado un buen rato con estas 
curiosidades. Vamos a echar la lumbre y nos pondremos con 
la faena

Ingredientes:
Pan, “bien sentao”
Aceite de oliva virgen extra
Azúcar
Vino, blanco o tinto, según gustos
Elaboración:
Partimos el pan en dos mitades y hacemos rebanadas de 

un dedo de grosor, aproximadamente. Ponemos una sartén 
en la lumbre y “tostamos” el aceite. Cuando el aceite esté 
fuerte, vamos haciendo los picatostes, que deben quedarse 
dorados pero no quemados. Los iremos dejando en una 
fuente, unos encima de otros, y los regaremos con vino y 
azúcar (es conveniente que una persona se ocupe únicamente 
de la sartén y que otra sea la que aderece los picatostes).  

¡Que ustedes lo recuerden bien!
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comentó: "gobernar no es hacer lo que a 
uno le dé la gana, gobernar es pensar muy 
bien lo que no se debe hacer". De ahí pa-
samos al salón donde nuestra presidenta, 
Mª Dolores de Cospedal, nos demostró su 
apoyo y el broche lo puso, como corres-
ponde, el presidente de esta organización, 
Pedro Barato.

Así eran las 15:30 h. cuando empeza-
ron a ponernos la "manducatoria" con or-
den, delicadeza y ligereza. Teníamos ham-
bre y claro, los primeros entrantes en poco 
volaron, lo demás más apaciguados. El 
vino el justo, sin desperdiciar, lo mismo 
el pan, la carne ídem. Luego dulces, cava, 
café... ¡todo bien!, lo que no nos pusieron 
fue infusión ni licor. Las vajillas quedaron 
"lamías" y la gente satisfecha. Sólo me 
queda decir una cosa y es que "quien paga 
la fiesta es quien elige la orquesta".

En cuanto a los participantes 
por nuestro pueblo se vio "¡que 
no se vio!", no estábamos na-
die, sólo media docena y la 
mitad no pertenecían al sector, 
aunque al menos sí pudimos 
contar con el alcalde. El núme-
ro de participantes alcanzó la 
cifra de 1500. En fin, los seño-
res agricultores de Infantes no 
se han portado adecuadamente, 
¡si tuviéramos lo que hay que 
tener!, con las molestias que 
damos, el trato que recibimos 
y los beneficios que de aquí se 
derivan creo que lo correcto se-
ría "hacer los deberes"; y para 
los más pesimistas que sepan que dispone-
mos del Ministerio de Agricultura, que no 
estamos solos. ¡Viva y arriba el campo!.

Faenas para este mes

En terrenos para nuevo cultivo y pre-
paración del viñedo se realizarán labores 
de fondeo, de subsuelo en los que vayan 
a sembrarse de patatas, remolacha o alfal-
fa, corrientes en los que se piense sembrar 
en primavera, de cava en el arbolado, de 
grada en las siembras y preparación de ta-

Balcón al Campo
Ba

lcó
n a

l C
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po

Antonio López Marco

El sector agrario 
está vivo

El pasado día 17 de di-
ciembre se celebró, como es habitual, la 
Comida de Hermandad de ASAJA que 
este año ha tenido lugar en el Pabellón 
Ferial de Ciudad Real. Los gastos de la 
comida, así como el traslado en el auto-
bús fueron sufragados por cada uno de los 
participantes. Nada más llegar comenzó 
la Asamblea en el Auditorio donde tomó 
la palabra el presidente del FEGA (Fondo 
Español de Garantía Agraria), Fernando 
Miranda, que enumeró todos los paráme-
tros que derivan de la famosa PAC,  dán-
donos a conocer una serie de medidas a 
corto y largo plazo, todas muy bien redac-
tadas (si yo tuviera que expresarlas no sa-
bría ni empezar y que en todo caso ocupa-
rían tres o cuatro páginas a doble cara). A 
continuación nos dio otra charla el Direc-
tor General de Agricultura y Ganadería de 
la JCCM, José Tirso Yuste, que también 
merecía ser escuchado, tanto por la ex-
presión como por el tema en sí. Seguida-
mente se pasó a una mesa redonda donde 
se desglosaron por los ponentes diversas 
preguntas en las que se expusieron ciertos 
entresijos que presenta la cadena de leyes 
que, por decirlo de alguna manera, "ni los 
mismos administrativos a veces le saben 
meter mano", por la gran heterogeneidad 
que existe entre los países comunitarios y 
por lo cambiante en cada uno de los pará-
metros, de manera que todo esto acaba a 
veces en confusión. Se percibió que ade-
más de las dificultades que tenemos para 
desarrollar todo, aun no siendo equitativa-
mente, supone un gasto muy elevado por 
tanto administrativo como exige esta com-
plicada burocracia.

Después de la mesa redonda pasó a la 
oratoria la Consejera de Agricultura, Mª 
Luisa Soriano Martín, expresando sus in-
quietudes ante la situación económica en 
la que nos encontramos por el despilfarro 
que se ha cometido año tras año, a lo que 

blares para nuevas siembras de huerta con 
abonado de estiércol y mineral, asimismo 
se continuará el laboreo de los cultivos 
que estén en crecimiento.

Se hará la poda del olivo y los clareos y 
cortes en las especies arbóreas resinosas, 
recogida de sarmientos para estaquillas e 
injertos, los que para su conservación se 
pondrán en arena.

Se recolectarán las berzas, repollos, 
brécoles, zanahorias, remolachas de mesa, 
achicorias, apios, escarolas, acelgas, lom-
bardas y continuación de las naranjas y 
aceitunas.

Se procederá al encalado de troncos y 
sulfatado de la vid y frutales de hueso.

En jardinería es el momento oportuno 
para las siembras y la plantación del tuli-
pán, lirio, narciso, alhelíes, etc.

El ganado de labor debe descansar, ali-
mentándose con ración de entretenimien-
to. El de matadero se empieza a cebar. 
Deben destetarse las crías de conejo de 
más de cuarenta días y los gazapos más 
adelantados separarlos por sexos. Una 
vez terminada la muda de las gallinas, 
empiezan a poner las pollas nacidas en 
el invierno anterior. Se deben guardar los 
huevos para incubar eligiendo los buenos 
reproductores.

A ti te las digo Pedro, si por ti las toma 
Juan, es que también a ti te van.

Aunque estén sin legañas, a veces los 
ojos engañan.

Buscando un amigo mi vida pasé, me 
muero de viejo y no lo encontré.

Buen cazador, mal labrador.

Mis curiosidades

Enseñarás a volar, pero no volarán tu 
vuelo.

Enseñarás a soñar, pero no soñarán tu 
sueño.

Enseñarás a vivir, pero no vivirán tu 
vida.

Sin embargo...

En cada vuelo, en cada sueño, en 
cada vida perdurará siempre la huella 
del camino enseñado.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. #233, 1/1/2012.



Página 27

Núm. 233 Enero, 2012

SE VENDE CASA MÓVIL (8x3)
Totalmente amueblada y con aire acondicionado

Interesados llamar al teléfono: 
600 755 895

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4
Teléfs. 926 360 778 - 608 366 508

SE ALQUILA APARTAMENTO EN 
BENALMÁDENA COSTA (MÁLAGA)
1ªlínea de playa - Totalmente equipado
Cap. 4 perso - Complejo Benal Beach
Tels. 638 220 180 / 635 657 124

SE VENDEN  DOS BICICLETAS
Nuevas. A mitad de precio.

Interesados: Imprenta Santo Tomás

SE VENDEN
Fax Samsung con Teléfono + Impresora 

Láser B/N Epson : 150 Euros.
Teléf.: 926 360 907

SE ALQUILA APARTAMENTO Y ESTUDIO 
EN CULLERA 1ª LINEA DE PLAYA
Fines de semana, puentes, verano...

Teléfs.: 654 494 728 - 962 560 179

SE VENDE BICICLETA
Mountain Bike. Tamaño mediano. 50 Euros. 

Interesados: 630 774 891

SE VENDE CASA NUEVA
C/ Cruz Colorada, 13 - 63.000 Euros
Teléfs. 91 686 69 03 - 664 034 311 

SE VENDE NAVE CON TERRENOS
2000 m2 en c/. Antonio Machado, 2

esquina Camino del Barranquillo Junto al Paseo
Teléfs.: 926 360 427 - 971 850 260

SE ALQUILA PARA VACACIONES
Casa Adosada en Islantilla (Huelva)

Cap. 6 personas. Télef.: 639 735 763
SE VENDE PARCELA RÚSTICA, 7,89 Ha.

Con agua. Pozo de Barbas.
Interesados: Teléf. 91 730 87 35

SE VENDE CASA SOLA, GRANDE
C/ Nietos, 34 - Con Patio y Pozo

Teléfs.: 666 049 903 - 687 005 913

VENDO CASA
Con 250 m2 y corral con 300 m2 con portada

Interesados Teléfs. 926 360 778-649 899 396
SE VENDE CASA UNIFAMILIAR
en Poblete (Ciudad Real). 234 m2, 4 hab., 2 baños, 

cocina amueblada y garaje. Precio a convenir.
Teléfs.: 651 088 096 - 635 245 344

TRAPICHEO
ANUNCIOS GRATIS

SE OFRECE MATRIMONIO para Casa de 
Campo, Cortijo o similares. Carnet de Conducir

Teléf. 926 361 026 / 606 258 126

Cita previa para solicitar prestaciones por 
desempleo 

A partir del 19 de enero las personas 
usuarias de los servicios de prestaciones por 
desempleo de la oficina de prestaciones de 
Vva. de los Infantes serán atendidas mediante 
cita previa. La cita previa puede comenzar 
a solicitarse  a partir del día 16 de enero a  
través de internet entrando en la dirección 
Web www.sepe.es/citaprevia o llamando por 
teléfono al 901 010 210.

Información de la nueva regulacion del 
servicio del hogar familiar

El Ministerio de Empleo y Seguridad So-
cial publica  en su página Web  información 
básica acerca de la regulación de la relación 
laboral de carácter  especial del servicio del 
hogar familiar.  http://www.trabajo.gob.es/
es/portada/serviciohogar/index.htm

Convocatoria “Becas Santander Crue 
cepyme Prácticas en Empresa 2012”estu-
diantes y empresas.

Naturaleza: 2.500 becas de prácticas pro-
fesionales en Pymes y autónomos

Duración: Mínimo tres meses, ampliable 
a 6 a instancia de la empresa de acogida, no 
pudiendo  llevarse a cabo la realización de 
las mismas de manera fraccionada. 

Plazo inscripción: 15 diciembre 2011-28 
febrero 2012

Plazo realización de la práctica: Máximo 
hasta el 30 de septiembre 2012

Horario: Jornada completa.
Importe de la beca: 600 euros/mes brutos. 

Puede ser complementada con cualquier  
otra ayuda que la empresa de destino quiera 
ofrecer al becario.

Recepción de solicitudes: Se realizará 
únicamente a través de la Web, www.becas-
santander.com

Requisitos de participación: - Estar ma-
triculado en una Universidad española o 
centros adscritos a la misma. - Estudiantes de 
grado y master (oficiales y propios). - Haber 
superado el 50 por ciento de los créditos o 
estar en los dos últimos cursos o realizando 
el proyecto fin de carrera. - No mantener 
relación contractual con la universidad o 
empresa donde realizará la práctica.

Selección de estudiantes: A cargo de los 
servicios especializados de  cada Universidad.                              

Subvención para promover la afiliación 
a la seguridad Social de cónyuges y des-
cendientes de los titulares de explotacio-

nes agrarias, 
especialmente 
de mujeres.

Plazo de presentación de solicitudes: Las 
solicitudes se podrán presentar durante todo el 
ejercicio presupuestario.

Objeto: Promover la afiliación a la Seguridad 
Social de los cónyuges y descendientes de las 
personas titulares de explotaciones agrarias de 
Castilla - La Mancha, especialmente de mujeres, 
con la finalidad de promover la creación de em-
pleo y la mejora laboral en el campo castellano 
manchego, facilitando mediante incentivos su 
alta en la Seguridad Social.

Destinatarios/as: Cónyuges y descendientes 
de titulares de explotaciones agrarias.

Requisitos exigidos: a)Estar incorporados 
al Régimen Especial de los Trabajadores por 
cuenta propia o Autónomos a través del Sistema 
Especial para trabajadores por cuenta propia 
agrarios de la Seguridad Social, a partir del 1 
de enero de 2008. b) Que la persona titular de 
la explotación agraria, esté de alta en el mismo 
régimen y sistema especiales. c) Tener una edad 
inferior o igual a 40 años. d) Haberse acogido a la 
reducción del 30% de las cuotas de la Seguridad 
Social establecida en la dispos. adicional 1ª de 
la Ley 18/2007. e) Tener el domicilio fiscal en 
Castilla - La Mancha. f) Encontrarse al corriente 
de sus obligaciones tributarias y con la Seguridad 
Social, así como de las derivadas del reintegro 
de subvenciones. g) No estar incursos en los su-
puestos de incompatibilidad de la Ley 11/2003.

También podrán ser beneficiarias las mujeres 
de 41 a 45 años, que reúnan los requisitos previs-
tos en los apartados a), b), e), f) y g) anteriores.

Importes: - Para las personas de hasta 
40 años: abono del 20% de la cuota por 
contingencias comunes de cobertura obli-
gatoria que corresponda ingresar, calculada 
en función de la base de cotización que co-
rresponda y el tipo de cotización del 18,75%. 
- Para las mujeres de entre 41 y 45 años: Abono 
del 50% de la cuota por contingencias comunes de 
cobertura obligatoria que corresponda ingresar, 
calculada en función de la base de cotización que 
corresponda y el tipo de cotización del 18,75%. 
La reducción de las cuotas tendrá una duración 
de 5 años, computados desde la fecha de efectos 
de la obligación de cotizar.

Marco legal: Real Decreto 887/2006, de 21 de 
julio. Ley 38/2003, de 17 de noviembre, General 
de Subvenciones. DOCM: 22/02/08Decreto 
31/2008, de 19-02-2008,  

Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas. C.M. Vva. de los Infantes

Paqui Castilla Gigante
AEDL. Manc. Campo de Montiel- Cuna del Quijote 
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Pasatiempos
      por

       Arnaldo

SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, 
horizontal y diagonal  se encuentran  los 
nombres de diez CALLES de Infantes.
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JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Hablarás.- 2.- Loco.- Maestro en la doctrina 
judía.- 3.- De alto precio.- Calle de Infantes.- 4.- Utilizo.- Remolcara 
una embarcación, al revés.- 5.- Conjunto de muebles de una casa.- Al 
revés, apócope.- 6.- Preposición.- Espacio corto de tiempo.- Símbolo quí-
mico.- 7.- Consonante-. Vivo en un lugar.- Consonante.- 8.- Poseen.- Real 
Decreto.- 9.- Alabarías.- 10.- Sin sal, femenino plural.- Camine.

VERTICALES: 1.- Pruebes con papeles.- 2.- Formasen eras.- Ol-
fateé, al revés.- 3.- Parada brusca.- Culpados.- 4.- Anudo.- Discurso 
largo.- 5.- Nota musical.- Deslucieseis.- 6.- Consonante.- Idiota, 
femenino.- 7.- Marcharía.- Al revés, nota musical.- Dios egipcio.- 8.- 
Cierto gas noble.- Óxido que se forma en los metales.- 9.- Derriben.- 
Entregad.- 10.- Hurtasen en la compra.- Reflexivo.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.- Consentirá.- 2.- Ora.- Carros.- 3.- Línea.- 

O.- Ne.- 4.- Anacrónica.- 5.- Ba.- Otro.- Ar.- 6.- O.- Alee.- Ara.- 7.- 
Robo.- Gasas.- 8.- Alegrarán.- 9.- Retornar.- D.-10.- Aros.- Ososo.

VERTICALES: 1.- Colaborara.- 2.- Orina.- Oler.- 3.- Nana.- Abe-
to.- 4.- S.- Ecólogos.- 5.- Ecarte.- RR.- 6.- Na.- Orégano.- 7.- Trono.- 
Aras.- 8.- Ir.-  I.- Asaro.- 9.- Roncarán.- S.- 10.- Asearas.- Do.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
PEÑAS - PLAZA - PASO - MAYOR - JAMILA - RINCÓN - CAN-

DIL - TAPEO - FOGÓN - PARADOR.
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
Hayas.-  H-A y A-S.

CRUCIGRAMA
   1    2     3     4     5     6     7     8     9    10

 1

 2

 3

 4

 5

 6

 7

 8

 9

10

¿Sustituirás a José?

S
A E O U
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